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СЛОВО – РУКОВОДИТЕЛЮ

Александр КОЧЕРГИН,  
директор национального парка «Смоленское Поозерье»

С 12 по 16 сентября 2018 г. в национальном парке «Чан-
байшань» (г. Эрдаобайх, провинция Цзилинь, Ки-
тайская Народная Республика) была проведена V 

Международная Ассамблея Альянса охраняемых природных 
территорий (IAPA). В Ассамблее приняло участие около 400 
делегатов более чем из 40 стран мира. Российскую делегацию 
представляли сотрудники четырех особо охраняемых природ-
ных территорий: Алтайского и Сихотэ-Алинского биосферных 
заповедников, национальных парков «Смоленское Поозерье» 
(в лице автора этих строк) и «Земля леопарда». 

Работа Ассамблеи проходила по нескольким тематическим 
направлениям в форме семинаров. Одним из важных доку-
ментов, рассмотренных в рамках работы конференции, стало 
«Руководство по мониторингу биоразнообразия на охраня-
емых территориях», которое представил его разработчик –  
председатель консультативного комитета IAPA Джон Мак-
Киннон.

После завершения мероприятия участники посетили одну 
из крупнейших особо охраняемых природных территорий Ки-
тая – национальный парк Чанбайшань, где познакомились с 
достопримечательностями и особенностями организации мас-
сового туризма на ООПТ. Особенно поразило разнообразие 
объектов, привлекающих туристов. На первом месте, конечно, 
священное озеро Тяньчи («Небесная заводь») – глубоковод-
ный водоём в котловине стратовулкана. 

Приятно удивила созданная китайскими специалистами ту-
ристическая и транспортная инфраструктура, умение управ-
лять немалыми потоками китайских туристов. Все работает 
слаженно, как часы: к подножию вулкана подъезжают комфор-
табельные автобусы, дальше поток разделяется на небольшие 
группы, которые поднимаются по крутому склону вулкана по 
бетонной дороге на микроавтобусах. 

Китайские туристы возбужденно радостны, говорливы, ста-
раются запечатлеть себя возле любого более-менее привлека-
тельного места. И, в то же время, они всегда доброжелательны 
и по-китайски организованы в группы и колонны. Видимо, 
коммунистическое настоящее диктует такой порядок. 

Рядом с вулканом есть и другие жемчужины парка – много-
численные водопады и выходы термальных вод. В Китае ни-
чего не простаивает, горячие источники активно используют 
местные предприниматели для варки туристам яиц и кукурузы. 
Одним словом, у наших коллег из Поднебесной есть чему по-
учиться в вопросах организации внутреннего туризма, внима-
ния к тщательному благоустройству территории.

Продолжение на стр. 2 

ТЕПЕРЬ «СМОЛЕНСКОЕ ПООЗЕРЬЕ» – 
В РЯДАХ АЛЬЯНСА IAPA

Одно из первых и всеми признаваемых условий счастья есть 
жизнь такая, при которой не нарушена связь человека с приро-
дой, то есть жизнь под открытым небом, при свете солнца, при 
свежем воздухе, общение с землёй, растениями, животными.

Л.Н. Толстой

ВЕЧНЫЕ ИСТИНЫ
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ВЕЧНЫЕ ИСТИНЫ

СЛОВО РУКОВОДИТЕЛЮ

И если мне хочется иногда жить до ста двадцати 
лет, то только потому, что мало одной жизни, что-
бы испытать до конца всё очарование и всю исце-
ляющую силу нашей русской природы.

К.Г. Паустовский

тавливали лес, прочищали квартальные просеки, надо было Духов-
щинскую часть национального парка «осваивать» и многое другое. 

Законодательства, которое позволяло бы полноценно участвовать 
в охране национального парка, не существовало, закон об ООПТ 
вышел только спустя три года, в 1995 году. Естественно, были про-
блемы – никто не знал, как правильно составлять протоколы и т.д. 
Первый протокол мной был составлен в первый же рабочий день в 
парке. Фермерское хозяйство «Лужок» в деревне Корево не отлича-
лось особой системой защиты навозных стоков, и всё это добро, 
разумеется, попадало в реку Гобзу. Учились «на коленке», проверя-
ли места, связанные не только с животноводческими фермами, но и 
с размещением минеральных удобрений, ядохимикатов и т.д.

Становление парка было непростое, но к нам подключились 
наши опытные американские коллеги из Комиссии по ресурсам ди-
кой природы штата Северная Каролина. Они приезжали ежегодно, 
проводили семинары, стажировки для сотрудников национального 
парка и для учителей. Энн Хайс проводила занятия для педагогов 
по экологическому образованию и просвещению, что на первой 
стадии, когда ещё не было ни опыта, ни специалистов, было хоро-
шим подспорьем.

В 1995 году появился начальник научного отдела, Лобанова Ан-
тонина Дмитриевна, которая приехала из заповедника «Аскания-
Нова», возникли вопросы, связанные с формирование научной про-
граммы, изучением территории. До этого изучением территории 
занимались сотрудники и педагоги Смоленского пединститута и 
Смоленского госуниверститета, которые и готовили предпроект-
ную документацию для создания национального парка под руко-
водством Николая Даниловича Круглова. Активное участие при-
нимали наши зоологи, ботаники, в том числе 
специалисты-ландшафтоведы, в частности, Шкаликов Виктор 
Андреевич, который впоследствии стал моим научным руководи-
телем и другом. Финансировалось это через Комитет по охране 
окружающей среды, в Демидовском районе было его территориаль-
ное подразделение, которое возглавлял Гавриленков Николай 
Иванович. И так, постепенно, начала формироваться ткань, вокруг 
которой уже появились специалисты национального парка.

В 1997 году начал формироваться отдел экологического 
просвещения, а с 1995 года я занимался экопросвещением и 

Директор ФГБУ «Национальный парк «Смоленское Поозерье»
Александр Семенович КОЧЕРГИН,

интервьюер – Светлана Богданова

Разговор с директо-
ром ФГБУ «Нацио-
нальный парк «Смо-
ленское Поозерье» 
состоялся в весьма за-
нимательном ключе: 
хватило места и впечат-
лениям из «лихих девя-
ностых», и воспомина-
ниям о международном 
сотрудничестве, и пла-
нам, и мечтам о свет-
лом будущем – ведь оно 
обязательно будет свет-
лым! 

Перед нами - 30 лет 
жизни национального 
парка глазами того, кто 
уже много лет (и сегод-
ня тоже) в ответе за 
него, кто прожил в По-

озерье большую часть своей жизни, отдавая свои силы, умения 
и опыт на благо этой особой территории.

- Александр Семёнович, в 1992 году Вы были в национальном 
парке, то есть Вы застали год рождения национального парка?

- Я был как раз именно в этот день в национальном парке! Будучи 
студентом 4-го курса 15 апреля я находился на территории Детской 
лесной республики Гамаюния в дер. Рибшево. С Владимиром 
Ивановичем Грушенко. В этот день состоялось первое прохожде-
ние маршрута «Сказки русского леса». Разумеется, мы тогда не зна-
ли, что как раз в это время был подписан первым заместителем 
председателя Правительства РФ Егором Тимуровичем Гайдаром 
приказ о создании национального парка. А уже на следующий год, 
в 1993 году, первый директор парка Сергей Михайлович Волков 
пригласил нас, студентов-выпускников Смоленского университета 
на встречу на кафедре зоологии, которую возглавлял идеолог созда-
ния национального парка Николай Данилович Круглов, и пред-
ложил прийти работать в национальный парк. Из нескольких жела-
ющих я остался единственным, и с 1 июля 1993 года начал 
трудиться в национальном парке. 

В самом начале становления парка – в 1992-1993 годах - не было 
структурных подразделений, которые бы занимались непосред-
ственно деятельностью, связанной с ООПТ; в основном проходила 
структурная переорганизация имущества, каких-то правил, связан-
ных с ведением лесного хозяйства и т.д. Только начала формировать-
ся служба охраны, в это время как раз в парке появился Георгий 
Ватиславович Рагонский, ныне мой заместитель, тогда он был од-
ним из первых инспекторов. До этого были лесники, которые заго-

ВЗГЛЯД СКВОЗЬ ТРИ ДЕСЯТИЛЕТИЯ

Российско-американский семинар по обмену опытом. 2000 год



 

развитием экологического туризма. В 1994 году появились 
первые стоянки на озере Рытое, постепенно распространя-

ясь по всей территории национального парка. Мы понимали: чтобы 
спасти водоёмы, нужно благоустраивать прилегающие территории. 

Позже появились международные программы, связанные с обу-
чением наших деток в США. В национальном парке Грейт Смоки 
Маунтинс в 1996 году состоялся один из семинаров, куда были при-
глашены наши ребята, представлявшие не только Смоленскую об-
ласть, но и представители Пинежского заповедника. Мы приезжа-
ли, жили в семьях в Америке, путешествовали. Посетили 
Вашингтон, Нью-Йорк - это была очень интересная программа и 
серьёзное расширение гуманитарных просветительских каналов.

Постепенно и в области лесного хозяйства произошли измене-
ния – рубки прекратились, часть пилорам была ликвидирована, 
объём заготавливаемой древесины с каждым годом уменьшался.

Первоначально количество сотрудников национального парка 
было значительное – около 300 человек, поскольку приходилось 
плотно заниматься заготовкой. Постепенно изменился подход и, со-
ответственно, необходимости в таком количестве людей уже не 
было, да и финансирование было сложное, неравномерное. Мы 
подчинялись не напрямую Министерству или Федеральной службе 
лесного хозяйства, а Управлению лесами, которое находилось в 
Смоленской области, возглавляемому Полуяном Владимиром Ни-
колаевичем - великолепным организатором, подвижником; благо-
даря ему многое удавалось решить, в том числе и приобретение 
экологического центра «Бакланово» - это была его инициатива. Уже 
в 1994 году мы проводили наши первые образовательные програм-
мы с американскими коллегами именно там. 

Разумеется, сложности были и с финансированием (бывало по 
2-3 месяца не получали зарплату), и с материально-техническим 
обеспечением. 

В 1995 году одними из первых мы подключились к Маршу пар-
ков, а в 1997 году вступили в Европейскую федерацию природных 
и национальных парков и несколько лет успешно находились в этой 
организации, пока нас не заставили платить взносы, непосильные 
по тем временам. 

В 1997 году Глобальный экологический фонд выделил 100 тысяч 
долларов на приобретение техники и оборудования, тогда в парке 
впервые появились не мотоциклы, а нормальные «фермеры», нор-
мальные УАЗики. Люди были экипированы, что позволило начать 
активно бороться с браконьерством; порой эта борьба была весьма 
жесткой, иногда доходило чуть ли не до боевых столкновений с бра-
коньерами. Было и охотничье преследование, и ловля сетями - в 
90-х годах ситуация была жесточайшая, пришлось очень серьёзно 
поработать в этом направлении, и финансовая поддержка Глобаль-
ного экологического фонда была очень кстати. 

Тогда же, в 1997 году, мы получили первый серьёзный грант на 
разработку Плана управления развития национального парка. Так 
получилось, что это перешло в 1998 году в мои руки, и в 1999 году 
вышел первый План управления развития национального парка, в 
котором были расписаны основные идеологические вещи, страте-
гические направления, планы мероприятий и так далее. Мы все ду-
мали, что вот сейчас этот документ выйдет - и сразу посыплется к 
нам финансирование. В итоге этого, к сожалению, не случилось, но 
мы сами многое поняли, определили необходимые направления де-
ятельности, всё стало более структурировано и хорошо подстегну-
ло коллектив к дальнейшей работе.

1997 год - первое совещание директоров национальных парков, 
которое провели здесь, в Смоленском Поозерье. Это было первое 
выездное совещание на территории национальных парков вообще, 
и оно состоялось у нас, в Экоцентре «Бакланово».

В 1999 году парк включился в программу КОТРА, стал ключевой 
орнитологической территорией мирового значения, это тоже был 
большой плюс. В этом же 1999 году состоялся крупный междуна-
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родный семинар по экологическому просвещению и образованию в 
Экоцентре «Бакланово», где приняли участие, в том числе, и пред-
ставители американских национальных парков, в частности, наци-
онального парка Йеллостоунский, других ООПТ. Была заложена 
основа для организации экологического туризма на территории на-
циональных парков и заповедников, это был очень серьёзный шаг 
вперёд. Тогда же, на территории Экоцентра «Бакланово» «роди-
лась» первая газета «Заповедные острова», которая издаётся до сих 
пор Экоцентром «Заповедники»; а чуть позже, через два месяца по-
сле семинара, в сентябре появилось уже наше издание «Поозерье», 
которое до сих пор продолжает свою жизнь. 

90-е годы были активными. Первая экологическая тропа в 1995 
году, которая называлась «Вокруг Сапшо», начиналась от входа в 
санаторий, первые стенды появились благодаря Колчину Олегу 
Дмитриевичу, который был художником-оформителем.

Изначально Административный центр парка находился в 20-ти с 
лишним километрах к северу от пос. Пржевальское, в посёлке По-
досинки. Туда вела очень непростая дорога, как-то ездили, добира-
лись, но понимали, что в будущем надо перемещаться в централь-
ную часть парка. 

В 2000 году удалось договориться со Слободским совхозом о 
приобретении конторы, где мы находимся сейчас. Решали – как 
зиму прожить, решали вопрос с отоплением, в течение нескольких 
лет удалось произвести небольшой косметический ремонт. 

В то время у парка были очень хорошие отношения со Смолен-
ской областной администрацией. В 1998 году губернатором Смо-
ленской области был Прохоров Александр Дмитриевич, и где-то 
с 1999 года удалось включить частично финансирование парка в 
областной бюджет. Года 2-3 это финансирование шло достаточно 
активно, а когда мы переехали в Пржевальское, стало возможным 
намного проще решать вопросы, связанные с управлением. 

Из каких-то глобальных вещей, которые были реализованы в это 
время – это вступление в 2002 году в число биосферных резерватов 
ЮНЕСКО «Человек и биосфера».

- За это время не было ли реальной угрозы существованию 
самого института особо охраняемой территории в Смолен-
ском Поозерье?

- Как таковых не было. Конечно, были возгласы: «А зачем нам 
парк, давайте закроем, он только мешает, не даёт рубить, не даёт 
развиваться местным жителям», - но это были такие местные, ме-
стечковые замашки. Да, было много недовольных, особенно тех, 
кто раньше браконьерил направо-налево… Главное то, что наше 
государство посчитало это необходимым: на 1992 год пришёлся 
пик образования национальных парков в России – 95 националь-
ных парков было основано в этом году! 

В 2000 году произошли серьёзные изменения в управлении на-
циональными парками – мы попали в подчинение вновь созданно-
го Минприроды, которое состоялось на базе Комитета по охране 
окружающей среды и Федеральной службы лесного хозяйства. 
Была подписана Борисом Николаевичем Ельциным Стратегия 
развития национальных парков и заповедников, были даже целе-
вые программы по финансированию. Конечно, финансовое состо-
яние страны было не ахти какое, но, тем не менее, такая программа 
тогда была, а сейчас уже нет. Было много грантовых поддержек. В 
основном были зарубежные грантодатели - тогда это было тради-
ционно и неудивительно. И Всемирный фонд дикой природы, и 
Глобальный экологический фонд, и британский фонд Ноу-хау, бла-
годаря которому у нас появились какие-то музейные экспозиции, 
благоустройство, некоторое материально-техническое улучшение. 
Мы сами искали ресурсы, чтобы поддержать национальный парк, 
что-то удалось, что-то - к сожалению - нет, но всё-таки в 90-е годы 
было очень интересное время.

- Есть какие-то основные точки, краеугольные камни, «три 
кита» или, может, их больше, на которых стоит националь-
ный парк?

- Прежде всего, есть само учреждение, вокруг которого все кру-
тится, которое финансируется, есть госзадание, утвержденное 
штатное расписание - это самый главный кит. Что дальше? Коллек-
тив, конечно! В любом учреждении есть коллектив, который на-
бирается для выполнения определенных задач – это тоже творче-
ская работа – и, в зависимости от возможностей и условий, в 
которых находится особая территория, она и решается. Наш кол-
лектив в-основном сформирован из числа местных жителей. Со 
временем ветераны уходят, к сожалению, но надо и «обновлять 
кровь». Сейчас это всё сложнее делать, поскольку финансирование 
не меняется годами, а инфляция растёт. Также важен вопрос под-
бора кадров, их обучение и переобучение – это одна из главных 
задач на сегодняшний день. Какой ещё кит? Наверное, взаимодей-
ствие с различными органами власти, с местным сообще-
ством, с бизнес-сообществом. Необходимо находить ком-Первый экологический лагерь в ЭЦ Бакланово
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23промиссные решения для территории, возможности для её 
сохранения и развития, для того, чтобы все понимали степень от-
ветственности за нарушения, понимали задачи, и в то же время мы 
могли бы позволить бизнесу развиваться. Искать ресурсы для раз-
вития и культурно-экологического туризма, и обеспечения населе-
ния минимальным количеством каких-то биологических ресурсов, 
в частности возможности рыбалки любительской и т.д. 

Баланс очень сложный, непростой, всем хочется всё и сразу, и 
всегда находятся те¸ кто недоволен, это абсолютно нормально. 
Главное, чтобы политика, которая проводится нашим учреждени-
ем, была понятна, «правила игры» озвучены, и, соответственно, 
если их кто-то их нарушает, всем было ясно, что наступят и опре-
деленные последствия. Все это понимают – и главы администра-
ций, и большинство жителей, и бизнес.

- Можно сказать, что общество за 30 лет научилось пони-
мать важность сохранения этой территории и изменило от-
ношение к природе и к национальному парку?

- Сложно судить. Может, просто были вынуждены смириться. 
Те люди, которые приезжают сюда, это понимают. Те, кто прожи-
вал здесь десятилетиями до национального парка, скорее уже сми-
рились с тем, что существуют какие-то ограничения и к ним надо 
приноравливаться. Я думаю, что в основном значительная часть 
местного населения нейтральна. К тому же всегда есть возмож-
ность что-то интересное, новое посмотреть, погулять – экологиче-
ские тропы, велопешеходные дорожки, фестивали, какие-то празд-
ники. Нельзя сказать, что мы даём местным жителям особые 
преференции, но те же благоустроенные места отдыха – тоже по-
зитив бесплатный, пользование инфраструктурой бесплатное. Мы 
зарыбляем озера, следим за чистотой берегов, насколько хватает 
возможностей. Если бы не было национального парка, здесь было 
бы всё совсем по-другому. В то же время мы стараемся объяснить: 
для того, чтобы сохранить эту территорию, ее надо развивать, 
должны прийти инвесторы, сейчас время развития экологического 
туризма. Но он должен быть не разрушающим - в этом и состоит 
наша задача: найти и определить возможности развития бизнеса в 
сочетании с задачами сохранения природы, экологического обра-
зования, просвещения населения. Это очень тонкая грань, но с 
партнерами, с которыми уже сложились хорошие взаимоотноше-
ния, мы всегда находим точки взаимодействия. Информируем о 
наших задачах, привлекаем к выполнению тех или иных меропри-
ятий, к проведению массовых мероприятий, праздников; к органи-
зации экскурсионной деятельности - мы всегда взаимно открыты и 
всегда есть возможность взаимодействовать. 

- То есть можно серьезно говорить о перспективах развития 
внутреннего туризма в Смоленском Поозерье и в России вообще?

- Перспектив очень много, потому что мы стоим в самом начале 
пути. Смоленское Поозерье не исключение, но экологический ту-
ризм – такое многостороннее понятие… Мы считаем, что если это 
ООПТ, то здесь - экологический туризм, это не всегда так. Я счи-
таю, что экологическим может считаться туризм, который мини-
мально воздействует на окружающую среду и даёт возможность 
что-то узнать новое и интересное о территории. В то же время мы 
должны понимать, что любой объект всегда имеет определенное 
воздействие на окружающую среду, это неизбежно. Как это мини-
мизировать? Нужно использовать некапитальные строения, глэм-
пинги, которые сегодня поставили, а завтра разобрали; не капи-
тальные многоэтажные учреждения, вроде многоэтажного 
корпуса санатория, они сегодня не актуальны. Объекты должны 
органично, мягко вписываться в окружающую среду, их не должно 
быть много - для этого и формируется рекреационный план терри-

тории. Наша за-
дача, как учреж-
дения, создавать 
среду для гар-
моничного раз-
вития - экологи-
ческие тропы, 
маршруты, на-
вигацию, эколо-
гическое про-
свещение. Всем 
остальным дол-
жен заниматься 
бизнес и госу-
дарство. Госу-
дарство должно 
поддерживать 
инфраструкту-
ру, в частности - 
дороги, электри-

ку, детские площадки, дорожки и т.п. А бизнес, соответственно, 
развивать среду вокруг, чтобы посетители могли чувствовать себя 
комфортно. Что туда включается? Это места размещения, как я 
уже сказал - небольшие, вписанные в природу, некапитальные со-
оружения, и в то же время возможность использования природных 
объектов. Люди приезжают не просто пожить на природе, они при-
езжают что-то посмотреть, походить по экологическим тропам, 
маршрутам, сплавиться по реке, освоить велосипедные маршру-
ты, насладиться впечатлениями от восхода солнца, красоты озёр, 
замечательных красок бабьего лета или ослепительного зимнего 
солнца… Ведь для этого в мире существуют целые туры, как, на-
пример, посещение Японии в период цветения сакуры. И бизнес-
мены стараются максимально использовать все возможности. 
Само название «Смоленское Поозерье» говорит о том, что здесь 
много воды, а людям нравится плавать, активно используются 
сапы, кто-то любитель подводного наблюдения. Основная задача в 
том, чтобы наши гости активно участвовали в этом процессе - ходи-
ли, любовались, радовались, а не приезжали сюда на пьяные пик-
ники – к сожалению, это пока еще активно имеет место - но наша 
задача сделать так, чтобы они участвовали в туристических про-
граммах. Или, например, сами пусть рыбалкой занимаются, а для 
деток будут проведены мастер-классы, игры или ещё что-нибудь. 
Сложная такая ткань, непростая, но ещё раз напоминаю: самый 
главный принцип – не навредить. 

В то же время это и возможность поддержать местное сообще-
ство, которое потенциально может работать для обслуживания ту-
ристов - это активно сейчас используется и на Конном дворе, и в 
глэмпинге «Ручьи», и в Экоцентре «Бакланово». Мы используем 
наш же потенциал сотрудников - местных жителей. Хочется, что-
бы и санаторий нашёл себя, своё применение, в том числе и как 
объект лечебно-оздоровительного назначения, который всегда был 
градообразующим, и которому хотелось бы вернуть этот статус. 
Для каждой территории всё индивидуально, где-то на периферии 
можно размещаться, а у нас это равномерно, но с учетом специфи-
ки и с концентрацией в центральной части парка. Потому что 
здесь есть ресурсы трудовые, здесь развита логистика, инфра-
структура – поликлиника, магазины, аптеки, кафе. Но в то же вре-
мя надо искать варианты и на периферии, как, например, у Садов-
ского, или у Федорова, куда люди тоже могли бы поехать. 

Очень важный аспект - демонстрация животных в дикой среде. 
Это востребовано, люди хотят увидеть животных в естественных 
местах. Надо показывать следы, надо проводить работу силами на-
ших сотрудников, чтобы люди больше узнавали о природе и не 
боялись её. «Ой, медведь, ой, волк, змея, – это страшно!» Мы 
должны объяснять, что это не страшно! Если вы не вмешиваетесь 
в окружающую среду, это интересно. Кроме того, нужно, чтобы 
все понимали, что звери здесь живут, это их дом, а мы здесь – го-
сти, пришли посмотреть, как хорошо они живут. Наша задача - 
рассказывать обо всех животных, о тех же зубрах, что есть такой 
вид интереснейший, он не опасен, но, как и при встрече с любым 
животным надо уважать его - он может в это время быть немножко 
взволнован, что у него, там, зубриха рядом ходит или чем-то ещё, 
всякое бывает… 

- И последний вопрос: каким Вы видите национальный парк 
«Смоленское Поозерье» через 20 лет?

- Через 20 лет я вижу территорию, которая сохранила свой при-
родный потенциал, потому что самое главное – это не количество 
мест отдыха и не количество баз, а сохраненная естественная сре-
да – для чего и был создан парк.

- 500 зубров? Да?
- Да. Это животные, 

которых можно увидеть 
практически всегда при 
посещении националь-
ного парка. Косулю, того 
же самого зубра, кабана, 
а по возможности, мож-
но было бы и самого 
«хозяина леса» медведя 
показать на специально 
подготовленных участ-
ках. И при этом – неза-
строенные берега, чи-
стая вода, тишина, благоустроенные экологические маршруты. 
Это возможность каких-то активных видов отдыха, которые впи-
саны в окружающую среду: например, сапы, вейкбординг и т.д.; 
организованные, интересные и безопасные велосипедные марш-
руты; красивая навигация, замечательный визит-центр, в котором 
расположена музейная экспозиция. Побольше музеев – 
разных: маленьких, больших, разнонаправленных. Это Глэмпинг Ручьи. 2022 год.
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В далёком и неспокойном 1992 году 15 апреля свершилось 
событие, внесшее значительные изменения в судьбу терри-
тории, которая с тех пор называется «Национальный парк 
«Смоленское Поозерье». Постановлением Правительства 
Российской Федерации № 247 в целях сохранения уникальных 
природных комплексов на территории Смоленской области, 
использования их в природоохранных, рекреационных, просве-
тительных, научных и культурных целях был образован на-
циональный парк «Смоленское Поозерье» - особо охраняемая 
природная территория.

При упоминании национального парка «Смоленское Поозе-
рье» перед нашим взором сразу встают озера с переливчатыми 
изумрудными водами, опушенные густыми зарослями камыша и 
осоки, окаймленные стройными рядами дивных сосновых ле-
сов…

Почему «Смоленское Поозерье» - именно национальный парк, 
а не заповедник? Главное отличие заповедника от национального 
парка заключается в режиме охраны. У первого он гораздо стро-
же. Заповедник – это территория, полностью закрытая для любо-
го воздействия человека. Только в пограничных участках созда-
ются маршруты для познавательного туризма, экологические 
тропы и центры экологического просвещения. В национальном 
парке помимо охраны и изучения природной территории (как в 
заповеднике) занимаются созданием условий для отдыха населе-
ния, кратковременного и длительного.

Создание национального парка преследовало благие цели со-
хранения широколиственно-темнохвойных лесов, изучения фло-
ры и фауны региона, обеспечения использования возобновляе-
мых природных ресурсов в природоохранных и рекреационных 
целях. Также одним из важнейших направлений деятельности 

парка является экологическое просвещение и 
воспитание населения, а также туризм.

Итак, с момента создания национального 
парка «Смоленское Поозерье» прошло целых 
30 лет!

К своему юбилею национальный парк 
«Смоленское Поозерье» обзавелся огромным 
количеством посетителей, друзей и почитате-
лей. Очень многие, единожды побывав в По-
озерье, приезжают сюда снова и снова, чтобы 
насладиться красотами здешних мест и глот-
нуть чистейшего «вкусного» воздуха. Нему-
дрено, что в подготовке к празднованию и в 
самом поздравлении национального парка 
приняли участие представители совершенно 
разных областей деятельности: обществен-
ных организаций, органов власти, руководи-

тели бизнес-организаций, детских коллективов, и просто нерав-
нодушные люди.

Важное для нашего парка событие не обошли стороной сред-
ства массовой информации - эта новость была достаточно широ-
ко освещена прессой. 

Так, Смоленское телевидение ВГТРК выпустило специальный 
репортаж, посвященный тридцатилетию национального парка, в 
котором зрителям рассказали о том, что парк вошел в число 
участников проекта «Изучение и восстановление зубра европей-
ского в Центральной России». Зубр - животное уникальное, крас-
нокнижное, к началу XX века зубры были практически истребле-
ны. Национальный парк «Смоленское Поозерье» продолжает 
увеличивать популяцию зубров, и теперь на территории нацио-
нально парка находится уже около 80 особей этого крупного  и 
сильного животного.

Региональные СМИ также не оставили без внимания круглую 
дату. «Смоленские новости» подготовили развёрнутую статью об 
истории и деятельности национального парка, «Вяземский вест-
ник» выпустил репортаж «Дружим со «Смоленским Поозерьем»», 
посвященную юбилею парка и конкурсу поздравительных плакатов, 
в котором приняли участие, в том числе, и вяземские школьники.

К празднованию круглой даты национальным парком было ор-
ганизовано множество мероприятий и конкурсов. В областной 
интернет-викторине «Заповедные территории России», состоя-
щей из 16 вопросов об особо охраняемых территориях нашей 
страны и Смоленской области, приняли участие 77 школьников 
Смоленской области. Вопросы викторины были непростые, тре-
бовали внимательности и хорошего уровня знаний. Победителя-
ми викторины стали участники, не допустившие ни одной ошиб-
ки - всего 21 человек! 
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турист, который приезжает и знает для чего он сюда приезжает, что 
он хочет здесь увидеть. Он не оставляет здесь мусор, весь увозит с 
собой, бережно относится к окружающей его красоте. 

Особенно развит гастрономический туризм - возможность по-
пробовать местную кухню, работают замечательные кафе и ресто-
раны в посёлке Пржевальское и не только. Где-нибудь ещё, в Ба-
кланово, например, можно приехать отдохнуть, позаниматься 

чем-то интересным, а потом посидеть вечером за чашкой чая, вкус-
но покушать, отведать местных деликатесов, которые проживают в 
наших озёрах – кроме форели ещё каких-нибудь видов - судак, на-
пример. Такой вот хороший, добрый отдых на природе. Чтобы в 
Экологический центр «Бакланово» приезжали учиться детки, что-
бы мы только успевали менять обучающие смены, чтобы это было 
востребовано. Чтобы из Смоленска ходил «ЭкоБас» (специализи-
рованный экологический автобус), который бы привозил сюда чуть 
ли не ежедневно школьников, а наши сотрудники их возили по тер-
ритории, обучали, проводили какие-то исследования и опыты, в 
том числе, научные. Чтобы здесь находился Международный 
центр экологического мониторинга, который позволял бы отсле-
живать возможные загрязнения и являлся мощным научным цен-
тром по мониторингу окружающей среды. 

И в то же время, чтобы нарушений практически не было, толь-
ко если вдруг какое-нибудь неумышленное, случайное, по неве-
дению - и сам бы не хотел, но просто так получилось…

- Прекрасная картина, мне она тоже очень нравится…  
Приятно помечтать о будущем, но ещё приятнее – дей-

ствовать, работать ежедневно для того, чтобы это будущее 
свершилось. Всё в наших руках!

День Рождения зубря Ярика. 2019 год.

Пресс-служба национального парка.
Фото Геннадия Дубино

и отдела экологического
просвещения.

С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ!!!
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В преддверии праздника был проведён художественный кон-
курс поздравительных плакатов «С днем рождения, любимое По-
озерье!». В конкурсе приняли активное участие 115 человек, уча-
ствовали и взрослые, и дети - школьники и педагоги Смоленской 
области.

Плакаты призеров демон-
стрировались в фойе Город-
ского Дома культуры поселка 
Пржевальское. Кроме того, 
они стали приятным украше-
нием праздника, прошедшего 
в экологическом центре «Ба-
кланово» 15 апреля для кол-
лектива национального парка.

Гостей парка впечатлила 
персональная выставка живо-
писи и графики Аллы Вален-
тиновны Багдасарьян под на-
званием «Край озерный, ты 
прекрасен!», которая прово-
дилась в Информационном 
центре национального парка с 
11 апреля и была приурочена 
к 30-летнему юбилею парка. 

Многие из работ замечатель-
ного художника-педагога были представлены удивительными по 
красоте завораживающими пейзажами здешних мест, Алла Ва-
лентиновна – незабвенный и верный хранитель хрупкой и очаро-
вательной красы Поозерья.

В рамках проведения Международной природоохранной акции 
«Марш парков 2022» 29 апреля 2022 года состоялся XVII Слет 
Друзей национального парка «Смоленское Поозерье», также при-
уроченный к 30-летию со дня основания парка.

Традиционно на Слет собрались школьные коллективы, принима-
ющие активное участие в природоохранных мероприятиях, исследо-
вательской деятельности на территории парка и в своих поселениях.

На торжественное открытие слета приехало 5 детских команд 
из Демидовского района и г. Смоленска, чтобы поздравить нацио-
нальный парк «Смоленское Поозерье» с 30-летним юбилеем. 
Каждая из команд представила свою музыкально-эстрадную про-
грамму на тему: «С юбилеем, любимое Поозерье!».

В этом праздничном году победителями XVII Слета Друзей 
стали все участники, что стало приятным сюрпризом для ребят и 
их руководителей.

В Городском Доме культуры поселка Пржевальское состоялась 
торжественная Встреча друзей парка, приехавших поздравить 
«Смоленское Поозерье» с юбилейной датой. Среди дорогих го-

стей на торжестве присутствовали заместитель Главы Муници-
пального образования «Демидовский район Смоленской обла-
сти» Татьяна Николаевна Крапивина, глава Администрации 
Пржевальского го-
родского поселе-
ния Иван Алексан-
д р о в и ч 
Гоголинский, глава 
Админист рации 
З а б о р ь е в с к о г о 
сельского поселе-
ния Андрей Влади-
мирович Лисенен-
ков, заведующий 
Д о м о м - м у з е е м 
Н.М. Пржевальско-
го Ирина Анато-
льевна Майорова, на-
учный сотрудник Музея партизанской славы Игорь Васильевич 
Деменков, начальник отдела по образованию Администрации 
МО «Демидовский район» Виктория Викторовна Шемелина, ди-
ректор Пржевальской СШ Сергей Михайлович Турбаев, дирек-
тор МБУ ДО «Пржевальский Дом детского творчества» Елена 
Ивановна Боброва, заведующий Пржевальской поселковой би-
блиотекой Ирина Петровна Жагурина с коллегами, руководитель 
клуба «Гамаюн» Дмитрий Николаевич Никитин с коллегами а 
также руководитель Конного двора в Пржевальском Константин 
Геннадьевич Обливанцев, создатель усадьбы «Шугайловские 
дворики» Михаил Михайлович Садовский, предприниматель 
Юрий Владимирович Дубровский, создатель музея «Резные при-
чуды» Виктор Георгиевич Милеев, один из создателей и руково-
дителей глэмпинга «Ручьи» Андрей Николаевич Ангелов, руко-
водители «Агентства путешествий на Пржевальского 9-27» 
Игорь Валентинович Разуваев и Алексей Викторович Табунов, 
председатель Смоленской областной общественной организации 
«Российский союз молодежи» Евгений Захаренков, поэтесса и 
представитель Фонда поддержки заповедных территорий Викто-
рия Селиванова. 

На состоявшемся празднике было сказано множество теплых 
слов и вручено большое количество подарков. Круглая дата объ-
единила друзей парка и представителей самых различных обла-
стей деятельности, и главное, о чем хочется сказать: достигнуты 
многие цели, с которыми создавался национальный парк «Смо-
ленское Поозерье», основная из которых - сохранение этого пре-
красного уголка природы в первозданной красоте и чистоте, с 
возможностью поделиться этими богатствами с людьми, приез-
жающими сюда в прямом и переносном смысле «глотнуть чисто-
го воздуха». А ведь многие из них, как было сказано на встрече, 
остаются здесь жить навсегда – место такое, волшебное…

Виктор Георгиевич Милеев, наш уникальный современник и 
земляк, очень точно сформулировал то – ради чего мы тру-
димся в национальном парке:

           …Чтобы зелень веселила взоры,
 чтоб завещанные с давних пор 
 сказочно-хрустальные озёра
 с вечностью вели свой разговор…
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Дружеская встреча в ГДК пос. Пржевальское.

Поздравительный плакат. Автор - Ларюцкая С.В.

Автор - Погодин Михаил 8 лет.
Станция юных натуралистов г. Ярцево

Слёт друзей национального парка

Поздравительный плакат.
Автор - Суздалева Софья 14 лет СОГБОУИ Лицей им. Кирилла и Мефодия
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В этот самый период тридцать лет тому назад 
начинался процесс формирования национального парка 
«Смоленское Поозерье», как природоохранной организации. 

Национальный парк был создан на базе Слободского 
мехлесхоза, основной задачей которого была заготовка 
деловой древесины, в основном древесины хвойных пород 
деревьев. Конечно, мехлесхоз выполнял и другие, даже 
близкие к природоохранным, функции - осуществлялось 
активное лесовосстановление, действовал питомник, в котором 
выращивали саженцы деревьев хвойных пород, и не только 
сосны и ели, но и кедра (Сибирский кедр или Сосна сибирская 
кедровая  Pínus sibírica). 

В перспективе эксперименты по выращиванию кедра в 
средней полосе России должны были привести к получению 
более ценной древесины и, кроме того, к получению такого 
ценного пищевого продукта, как кедровый орех, но с другой 
точки зрения, появление значительных площадей посадок 
вида, не произраставшего ранее в данном регионе, могло 
оказать существенное влияние на экосистему, не всегда 
положительное. 

Помимо лесовосстановления мехлесхозом также 
осуществлялась охрана лесов - как от пожаров, так и 
от незаконных рубок, а в те времена случаи незаконной 
рубки деревьев имели место. Виновные выявлялись, в 
основном, сотрудниками лесной охраны и привлекались к 
ответственности, как к административной, так и к уголовной.

Кроме этого, на территории Куров-Борского лесничества, 
входящего в состав территории Слободского мехлесхоза, с 
1979 года был организован заказник толокнянки обыкновенной 
(Arctostáphylos) – весьма ценного лекарственного растения.

До появления национального парка на этой территории 
существовало несколько заказников и памятников природы. 
С 1964 года особо охраняемыми стали озеро Сапшо с его 
лесопарковой зоной и парк имени Пржевальского. С 1974 
года – лесной массив и партизанские землянки. С 1978 
года существовал видовой заказник охотничьей фауны, с 
1979 года – заказник толокнянки, с 1981 года памятниками 
природы считаются болота Пелышев Мох, Колодезский Мох, 
Пузекинский Мох и озеро Пальцевское.

Но создание национального парка в корне изменило статус 
территории и потребовало новых подходов к природоохранной 
деятельности. В первую очередь был создан Отдел охраны 
и воспроизводства наземной и водной фауны. Возглавил 
отдел Иван Кузьмич Секретов, по образованию охотовед-
биолог, успевший к тому времени поработать руководителем 
спортивно-охотничьего хозяйства, руководителем 
промыслово-охотничьего хозяйства в республике Коми и 
межрайонным государственным охотничьим инспектором в 
охотинспекции Смоленской области. В состав отдела вошли 
бывшие егеря охотничьего заказника и местные жители. 
Время было непростое: браконьерство – незаконная рыбная 
ловля и незаконная охота - процветало как на территории 
национального парка, так и в умах людей. Добыча рыбы 
при помощи сетей, мерёж и острог считалось нормой, 
этим промыслом, при молчаливом одобрении некоторых 
сотрудников правоохранительных органов, занималось 
подавляющее большинство взрослого мужского населения, 
в том числе и работники лесхоза, ставшие к тому времени 
сотрудниками национального парка. 

Противодействие любым попыткам пресечения нарушений, 
выявлению и привлечению к ответственности нарушителей 
было поистине всенародным. Егерям отдела охраны постоянно 
угрожали, на них оказывалось значительное психологическое 
давление как со стороны нарушителей, так и со стороны 
сочувствующих нарушителям, а таких было подавляющее 
большинство населения. Нередки были случаи, когда 

нарушители и им сочувствующие целыми группами по 4 – 7 
человек в нетрезвом состоянии в ночное время приезжали 
домой к егерям, врывались в жилище и требовали вернуть 
изъятые орудия незаконного природопользования - сети, 
мерёжи, бредни. 

Конечно, многие не выдержали таких условий работы, 
да, к тому же и заработная плата была более чем скромной и 
выплачивалась зачастую со значительными задержками в два-
три месяца. Вот и остались в отделе охраны и воспроизводства 
наземной и водной фауны из пятнадцати человек считанные 
единицы, истинные энтузиасты своего дела. Эти люди и 
сформировали «костяк» нынешнего отдела охраны территории. 

За первые годы сформировалась и структура службы охраны. 
Отдел разделился на три егерских участка: Духовщинский 
– часть национального парка, расположенная на территории 
Духовщинского района, Рибшевское и Вервижское лесничества; 
Северный – Ельшанское, Шуровское и Гласковское лесничества; 
Центральный - Куров-Борское, Лошамьёвское, Гобзянское, 
Петровское и Баклановское лесничества. И уже позже, в 1998 
году на основе этих егерских участков были сформированы три 
опергруппы, которые действуют и в настоящее время.

Что касается обеспечения службы охраны необходимыми 
транспортными средствами и специальным оборудованием, то 
на первом этапе функционирования национального парка оно 
отсутствовало вообще. Только на второй год существования 
национального парка в отдел охраны передали автомобиль 
повышенной проходимости «ГАЗ–66» с отапливаемым кунгом. 
Машина для службы охраны, конечно, нужная, с довольно 
высокой проходимостью, но громоздкость и высокий расход 
горючего весьма ограничивал оперативные возможности. Затем, 
уже на третий год существования парка, для службы охраны 
было закуплено три лёгких мотоцикла «Минск» - техника для 
работы службы охраны тоже нужная, но эксплуатировать эти 
мотоциклы возможно только в бесснежный период года. Чуть 
позже для нужд охраны были закуплены мотоцикл «ИЖ», 
тяжёлый мотоцикл «УРАЛ» и бывший в употреблении и уже 
изрядно изношенный снегоход «Буран».   

Передвижения сотрудников охраны в основном на мотоциклах 
и  практически круглый год, в любую погоду, в конечном итоге 
не могло не сказаться на их здоровье, но обеспечивать охрану 
иными методами и способами в тот период было невозможно.

И только в конце 1997 - начале 1998 года национальный парк 
«Смоленское Поозерье» получил грант, на средства которого 
были закуплены автомобили «УАЗ» для каждой опергруппы, 
моторная лодка «Казанка» с лодочным мотором и прицеп 
для её транспортировки. Деятельность охраны значительно 
активизировалась. Изъятое оружие в тот период стало 
исчисляться десятками стволов в год, а изъятые сети десятками 
километров.

Постепенно началось формирование материально-
технической базы службы охраны - приобретались снегоходы, 
квадроциклы, моторно-гребные лодки, соответствующие 
потребностям передвижения по водоёмам Смоленского 
Поозерья, с соответствующими им лодочными моторами; 
бинокли, фонари, лыжи, скрытые автоматические видеокамеры, 
противопожарное оборудование. 

Заместитель директора по охране 
территории НП «Смоленское Поозерье»

Георгий Ватиславович РАГОНСКИЙ
Фото предоставлено службой охраны НП

СЛУЖБА ОХРАНЫ. 
ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ 

ЗА 30 ЛЕТ
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Также постепенно менялись и стереотипы поведения людей, 
и законодательная база, и отношение правоохранительных 
органов к проблемам сохранения природных ресурсов на особо 
охраняемых природных 
территориях. Рыболовы-
любители становились 
всё более нетерпимыми 
к использованию 
запрещённых орудий 
лова рыбы, местные 
жители всё чаще 
начали сообщать о 
случаях нарушений 
п р и р о д о о х р а н н о г о 
з а ко н о д а т е л ь с т в а , 
п о д д е р ж к а 
браконьерства с их 
стороны практически 
свелась к нулю. 
Незаконная охота и рыбная ловля из разряда административных 
правонарушений перешли в разряд уголовных преступлений, 
которые в большинстве своём теперь успешно расследуются 
правоохранительными органами.

Конечно, и в настоящее время проблем и сложностей в 
деле охраны национального парка очень и очень много. Есть 
сложности с обеспечением специальными видами техники 
высокой проходимости, чувствуется недостаток специальных 
приборов – биноклей, навигаторов, видеорегистраторов, 
автоматических скрытых видеокамер (фотоловушек) и 
т.д., ощущается нехватка ГСМ, запчастей, форменной 
одежды установленного образца. Но, несмотря на эти 
проблемы, в настоящее время материально-техническое 
обеспечение службы охраны находится в приоритете. Два 
новых закупленных в 2022 году автомобиля УАЗ переданы в 
отдел охраны, более половины госинспекторов обеспечены 
навигаторами, видеорегистраторами, фотоловушками. Имеется 
необходимый пожарный инвентарь, каждая опергруппа 
обеспечена спецтехникой – квадроциклы, снегоходы, моторно-
гребные лодки с соответствующими подвесными лодочными 
двигателями.

Но и нарушителей 
тоже ещё хватает. 
Несмотря на то, 
что уже более 
десятилетия рыбная 
ловля запрещёнными 
орудиями и способами 
является уголовным 
п р е с т у п л е н и е м , 
данные нарушения, 
хоть и в незначительном 
количестве (порядка 
4 – 6 случаев в год), 
но фиксируются, и 
длина «бесхозных» 
сетей обнаруженных в 
водоёмах исчисляется 
ещё километрами.

С момента образования национального парка значительно 
возросли требования к государственным инспекторам – 
сотрудникам службы охраны. Сейчас на эту должность могут 
претендовать только лица, имеющие профильное образование. 
Кроме этого инспекторы регулярно проходят различные виды 
обучения без отрыва от производства. 

В общем и целом нынешнее состояние службы охраны - 
и материально-техническая обеспеченность, и подготовка 
инспекторского состава - позволяет в значительной мере 
решать возложенные на неё задачи, всё это позволило нам 
приступить к реализации одного их наиболее значимых и 
амбициозных проектов национального парка «Смоленское 
Поозерье» - реинтродукции Зубра Европейского. 

Всего за пять лет в природную среду обитания было 
выпущено 46 зубров, из них 17 самок репродуктивного возраста, 
а в 2022 году в природную среду было выпущено 18 особей, 
из них 1 самка репродуктивного возраста, 1 взрослый самец 
и 16 особей молодняка 2020 года рождения. Эти животные 

были завезены в национальный парк «Смоленское Поозерье» 
из специализированных питомников в рамках Программы 
восстановления зубров в России в ноябре 2021 – январе 2022 
годов. В России существует два таких питомника – в Окском 
и Приокско-Террасном государственных заповедниках. 
Задача питомников - получать и выращивать молодняк 
зубров для дальнейшего выпуска в природную среду с целью 
пополнения существующих и создания новых популяций в 
местах исторического обитания вида. Да не просто молодняк, 
а потомство от лучших производителей с наибольшим 
генетическим разнообразием. Контролировать генетическое 
разнообразие создаваемых популяций и пополнять 
существующие популяции животными разных линий - это одна 
из главных задач зуброводов не только России, но и всех стран, 
где имеются вольно живущие популяции зубров. 

Можно смело сказать, что зубры хорошо адаптировались 
и ежегодно приносят потомство. Радует также тот 
факт, что, по наблюдениям сотрудников и по материалам, 
полученным при помощи автоматических видеокамер, 
ежегодно фиксируется рождение двоен, что для данного 
вида явление довольно редкое и возможно только в очень 
комфортной среде обитания. 

Точное количество обитающих на воле зубров и 
половозрастной состав популяции можно будет определить в 
зимний период. Наблюдение за животными зимой проводятся не 
только по следам на снегу, но также с помощью автоматических 
видеокамер и путём визуального наблюдения за зубрами 
на подкормочных площадках. При наступлении холодов и 
установлении устойчивого снежного покрова основное стадо 
зубров, а это порядка 50 особей, каждый год регулярно выходят 
на подкормочники, перестают бояться людей и это позволяет 
точно определить их количество и половозрастной состав, 
а также сосчитать телят – сеголеток (рождённых в текущем 
году). Пока же можно с уверенностью сказать, что в 2022 году 
родилось на менее 5 телят, а значит, численность зубров в 
настоящее время составляет порядка 84 - 85 особей. 

Хотя путь к реализации данного проекта был весьма 
непрост и полностью ещё не пройден, но с уверенностью 
можно сказать – зубру на Смоленщине быть, и основная 
в этом заслуга принадлежит отделу охраны территории 
национального парка «Смоленское Поозерье».
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Выпуск зубров из вольера

Размещение костра в неустановленных местах

Незаконная рыбная ловля

Зубры на подкормочной площадке. Фото Г. Дубино
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В самом начале года зима выдалась славная, снежная, 
временами морозная. Зубры всю зиму до самой весны 
держались неподалеку от подкормочной площадки, где у них 
была возможность вволю наедаться сеном, лакомиться овсом 
и кукурузой. В это время отдел развития туризма совместно 
с отделом охраны территории организовывали эксклюзивные 
экскурсии на подкормочную площадку, где можно было увидеть 
свободно разгуливающих зубров на расстоянии вытянутой 
руки, а самых смелых животных даже покормить морковкой. 
Всего с начала года на подкормочной площадке побывали 78 
посетителей в составе 13 экскурсионных групп.

Год начался с плотной подготовки к предстоящему 
туристическому сезону. Был составлен план работ над проектами 
туристской направленности, а также по благоустройству 
туристических объектов. Затяжная весна и распутица позволила 
приступить непосредственно к работам только в середине мая. 

В 2022 году было принято решение упразднить туристическую 
стоянку на озере Сапшо в поселке Пржевальское возле 
официального поселкового пляжа по причине отсутствия 
финансовой возможности оборудовать санитарный узел, который 
соответствовал бы требованиям при нахождении в санитарной 
зоне реки Сапша. Также упразднена туристическая стоянка близ 
СОБ «Чайка». Теперь в этих местах запрещается организация 
отдыха с установкой палаток и пользование открытым огнем. 
Бывшие турстоянки теперь возможно использовать как 
прибрежные зоны отдыха по примеру озера Чистик.

Весной этого года произведена реконструкция туристической 
стоянки «Старый Двор» на озере Сапшо, где были 
отремонтированы столы и костровые места, пришедшие в 
негодность, а также были установлены навесы над четырьмя 
столами. На туристической стоянке «Большая» на озере Рытое 
были установлены четыре новые беседки со столами для отдыха 
и отремонтированы четыре костровых места. На территории 
автокемпинга для автокараванов на озере Баклановское было 
произведено благоустройство территории – установлены два 
стола с навесом для отдыха и костровые места.

В преддверии Дня Великой Победы 6 мая состоялось 
открытие реконструированного маршрута «Вдоль линии 
фронта», мероприятие было приурочено к 77-летию со 
Дня Победы над немецко-фашистскими захватчиками. В 
память о трагических событиях, затронувших судьбы многих 
людей, вокальный ансамбль «Сапшо» исполнил композицию 
«Непрошенная война». Приглашенные гости сказали несколько 
слов о необходимости твердо знать историю нашей страны 
и подвиги наших предков. В торжественной обстановке 
была перерезана красная лента на входной группе военно-
исторического маршрута. По завершении минуты молчания 
участники митинга возложили венки и живые цветы у военных 
захоронений и у Памятника Неизвестному солдату.

Тем временем, в этнографической деревне «Старград», которая 
была оборудована на месте туристической стоянки «Робинзоны» 
на территории экологического центра «Бакланово», плотно велась 
работа по благоустройству территории и уборке сооружений 

от строительного мусора. Произведен посев газонной травы, 
после тщательной просушки сооружения были обработаны 
огне-биозащитой. В одном из строений оборудована музейная 
экспозиция, которая представляет предметы быта, одежды 
и оружие древних славян. В перспективе все строения будут 
оснащены атрибутами быта древнего поселения.

На данный момент идет проработка программ 
этнографических туров как однодневных, так и многодневных, 
партнерами национального парка – представителями 
исторического клуба «Истоки» и «Викинг-Нево». 

В конце мая в рамках проведения дружеской встречи среди 
друзей и партнеров национального парка была проведена 
первая экскурсия в Музей камня, который находится 
на территории Аптекарского сада в деревне Боровики. 
Экспозиция музея повествует о роли камней и минералов в 
жизни человека на протяжении всей истории человечества 
от появления первых людей до современного времени. В 
экспозиции музея представлены редкие артефакты, а также 
интерактивные элементы - реплики древних инструментов. 
Посетить музей возможно  в составе организованной экскурсии 
по предварительной заявке по телефону – 8 (48147) 2-62-04.

В течение весны при содействии АНО «Центр развития 
урбанистки» г. Смоленск был разработан проект экологической 
тропы к вольеру с лошадьми Пржевальского. Экологическая 

тропа продумывалась как один из инклюзивных объектов для 
людей с ограниченными возможностями здоровья, в том числе 
и людей, передвигающихся на коляске. На протяжении 

РАЗВИВАЕМ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ

ЧЕМ ОТМЕТИЛСЯ ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
СЕЗОН В 2022 ГОДУ

НАЧАльНИК ОтДЕлА РАЗВИтИя тУРИЗмА ОКСАНА 
ГЕННАДьЕВНА СОлАР. ФОтО ГЕННАДИя ДУБИНО

И ПРЕДОСтАВлЕННыЕ АВтОРОм
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Открытие военно-исторического маршрута Вдоль линии фронта

Этнографическая деревня Старград

Экскурсия в Музее камня

Вольер с лошадьми Пржевальского
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23тропы было решено оборудовать санитарный узел, специально 
оборудованный для людей, передвигающихся на колясках.

Проект экологической тропы был представлен в АО 
«АтомЭнергоСбыт» как один из вариантов, на который было бы 
возможно выделить благотворительные средства. Коллегией 
представителей АО «АтомЭнергоСбыт» данный проект 

был одобрен и было решено выделить на реализацию этого 
проекта благотворительные средства в размере 500 000 руб. 
Также сотрудники АО «АтомЭнергоСбыт» приняли участие в 
волонтерском мероприятии по благоустройству прилегающей 
территории экологической тропы. 

Во время мероприятия было посажено 160 саженцев деревьев 
вдоль тела тропы. Одним из спонсоров было выделено 150 
кубометров асфальтной крошки для отсыпки тропы. 

Проект оборудования инклюзивной экологической тропы 
был поддержан генеральным руководителем ООО «Запад» 
Павлом Валентиновичем Паукштисом. Организация 
изготовила и безвозмездно предоставила санитарный узел 
для людей с ограниченными возможностями здоровья, 
который уже установлен на экологической тропе. Конный 
Двор в Пржевальском во главе с Константином Геннадьевичем 
Обливанцевым, в свою очередь, предоставили часть своего 
участка для установки санитарного узла. Одним из спонсоров 
был предоставлен отсев асфальтовой крошки для оборудования 
завершающего покрытия тропы. За летний период удалось 
обустроить 0,8 км тела тропы и осенью планируется 
установить информационные аншлаги. Официальное открытие 
экологической тропы к вольеру с лошадьми Пржевальского 
планируется весной следующего года. Общая протяженность 
тропы составляет 0,85 км.

Также идет плотная работа и по другим проектам – это 
работа над созданием «товарного знака» национального парка, 
проработка общей концепции информационных аншлагов 
и указателей, установка информационных аншлагов для 
посетителей в наиболее часто посещаемых местах.

В этом году в отделе развития туризма появился новый 
сотрудник, имеющий известность в определенных 
профессиональных кругах, Евгений Понажев. В интернет-
ресурсах национального парка можно увидеть не только 
прекрасные фотоработы именитого фотохудожника Геннадия 
Дубино, но и видеозарисовки, созданные совместно 
Геннадием Михайловичем и Евгением Понажевым. Теперь 
презентационные материалы природы парка, массовых 

мероприятий и повседневной работы наших сотрудников будут 
представлены в новых замечательных видеороликах.

Финальным мероприятием второго квартала 2022 года стал 4-й 
легкоатлетический забег «Бежим за зубров», который прошел в 
жаркий летний день, 19 июня 2022 года, в национальном парке 
«Смоленское Поозерье» на территории биатлонного комплекса 
«Чайка». Забег  организован при поддержке  АНО «Центр 
развития спорта Смоленской области», значительный вклад в 
организацию спортивной части мероприятия внесла команда 
Короткиной Натальи Николаевны - руководителя спортивного 
клуба «О-Смоленск».  

Забег «Бежим за зубров!» посвящён поддержке 
вольноживущей популяции зубров, возрождаемой 
национальным парком в Смоленской области с 2015 года, 
а также популяризации здорового образа жизни. Каждый 
желающий смог проявить себя в качестве сильного и 
уверенного в себе зубра, стремящегося к победе. В забеге 
приняли участие 245 спортсменов.

Участники соревнований стартовали на дистанции – 0,5 км, 
1,5 км, 3 км, 5 км и 12 км. Было заявлено 20 номинаций на 
60 призовых мест. Каждый участник, зарегистрировавшийся 
предварительно, получил на старте памятную медаль, а на 
финише полезное угощение.

На празднике спорта царила особая энергетика – желание 
испытать свой организм на прочность, воля к победе, 
нескрываемые эмоции финишёров, волнение болельщиков 
– всё это надолго останется в памяти участников и гостей 
мероприятия. 

За прошедшее лето удалось завершить работы по 
оборудованию маршрута «Вокруг озера Чистик». На главных 
точках входа на маршрут были установлены информационные 
аншлаги с описанием и схемой маршрута – в д. Никитенки, у 
д. Кировка, у памятного знака «Операция «Дети». Маршрут 
кольцевой, протяженностью порядка 6 км, оснащен 
указателями. К концу туристического сезона также был 
оснащен указателями новый маршрут «Вокруг озера Рытое» 
общей протяженностью 9,2 км. На маршруте установлены 
информационные аншлаги с описанием и схемой маршрута 
на подъезде к СОБ «Чайка» и на спуске к озеру Рытое от д. 
Покровское.

До самого конца августа стояла летняя жаркая погода. 
Теплые ночи и комфортные по температуре озёра не хотели 
отпускать отдыхающих в пыльные кварталы городов. Но с 
самых первых дней сентября внезапно обрушилась осень. 
Ночи стали все холоднее, вплоть до заморозков, дожди и ветра 
быстро привели в чувства последних гостей национального 
парка, задержавшихся было в надежде застать последнее 
летнее тепло в этом году. Леса постепенно окрасились в жёлто-
красноватые оттенки. 

А там уже и до зимы совсем близко. Скоро вновь встанем на 
лыжи и отправимся снова и снова покорять трассы биатлонного 
комплекса «Чайка». Снова будем гулять по заснеженным 
натоптанным дорожкам экологических троп. Снова поедем на 
встречу с лесными великанами и будем с трепетом наблюдать 
их появление из лесной чащи величавой и чуть ленивой 
походкой.

Всех ждем в гости на территорию национального парка 
«Смоленское Поозерье», где природа хороша в любой сезон 
года! Для консультаций по вопросам организации отдыха 
звоните по телефону +7 (920) 316-94-50 – начальник отдела 
развития туризма, Солар Оксана Геннадьевна.

Евгений Понажев в объективе Геннадия Дубино

Посадка дубовой аллеи при поддержке АО АтомЭнергоСбыт

Забег Бежим за зубров 2022
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ЗАПОВЕДНЫЕ ЛЮДИ

Научный сотрудник НП «Смоленское Поозерье»,
к.б.н. марина Васильевна СИДЕНКО

фото из открытых источников, а также предоставленные автором

СМОЛЕНСКОЕ ПООЗЕРЬЕ – НАЧАЛО НОВОЙ ЖИЗНИ
Марина Васильевна Сиденко – извест-

ный орнитолог, кандидат биологических 
наук, научный сотрудник национального 
парка «Смоленское Поозерье», создатель 
и бессменный руководитель единственно-
го в России Центра реабилитации аистов 
«Дом белого аиста» в Псковской области. 

Этот год богат юбилеями для меня. 
Сегодня, когда национальному парку 
«Смоленское Поозерье», где я всё ещё 
продолжаю работать, исполнилось 30 
лет, вспомнила о том, как попала туда 
на работу. Этот материал был написан 
к 10-летнему юбилею работы в нацпар-
ке, а первого апреля этого, 2022 года, 
было ровно 20 лет моей работе в запо-
ведной системе России.

Итак….
«Сегодня - 10 лет моей официальной 

работы в национальном парке «Смолен-
ское Поозерье». По поводу юбилея вспом-
нила, как я попала на работу в националь-
ный парк и как всё начиналось...

Порой жизнь зажимает в такие тиски, 
что понимаешь, у тебя есть всего два 
пути: открыть окно и выйти с седьмого 
этажа, либо изменить свою жизнь корен-
ным образом. А лучший способ начать 
жизнь с чистого листа – сменить работу и 
место жительства. 

Однажды мне на глаза попалось объяв-
ление в журнале (тогда он назывался «Но-
вости в мире птиц») Союза охраны птиц 
России о том, что национальному парку 
«Смоленское Поозерье» требуется орни-
толог. Я написала в парк. В ответ от зама 
по науке пришло рукописное письмо, по-
хожее на отписку, о том, что зарплаты низ-
кие, условия проживания деревенские: 
русская печка, дрова, удобства на улице, 
сквозь строки так и читалось: «Делать 
Вам тут нечего». Но тогда мне было всё 
равно, я готова была ехать куда угодно, 
лишь бы прочь. По электронной почте на-
писала директору, что на такие условия 
согласна, и получила лаконичный ответ: 
«Приезжайте, нужно познакомиться».

На разведку решено было ехать вместе 
с подругой-архитектором. Добирались в 
парк с приключениями. Дата встречи с по-
тенциальным работодателем  уже была 
назначена, однако билетов на поезд в на-
правлении Смоленска в конце июля - на-
чале августа достать было невозможно. 
Мы тщетно ежедневно обивали пороги 
билетных касс главного железнодорожно-
го вокзала Ростова-на-Дону. Настал завет-
ный день. Полные решимости уехать и в 
надежде, что билеты появятся за час до 
отправки поезда мы с рюкзаками прибыли 
на вокзал, но билеты так и не появились. 
В итоге, не помню уж как, но каким-то об-
разом, через каких-то знакомых, работаю-
щих на вокзале, нас посадили в поезд без 
билетов. В отправившемся поезде свобод-
ные места обнаружились только в вагоне 

СВ. Нам предложили разместиться там за 
1 тысячу рублей с человека, что 10 лет на-
зад было равно моей месячной зарплате в 
Ростовском зоопарке. Деваться было не-
куда, пришлось соглашаться, благо у под-
руги оставались деньги на обратную до-
рогу. В вагоне класса люкс мы ехали 
недолго. Через 2-3 часа пути объявились 
законные пассажиры с билетами на наши 
места и нас попросили… В конце наших 
мытарств кто-то из проводников сжалил-
ся и уступил нам свои места в служебном 
купе. Так мы наконец-то добрались до 
долгожданного Смоленска.

Первая встреча с директором нацио-
нального парка – Сергеем Михайловичем 
Волковым - прошла хорошо. Для начала 
он устроил мне экзамен: вывез в лес и по-
просил поопределять птиц на маршруте. 
После проверки на профпригодность мне 
было сказано: «Вы меня устраиваете, вы-
бирайте любую свободную квартиру в По-
досинках и переезжайте».

С этого момента до моего переезда в 
парк прошло без малого восемь месяцев. 
За это время мне нужно было уволиться 
из Ростовского педуниверситета и Ростов-
ского зоопарка, а также завершить диссер-
тационные дела. Подготовка к защите 
диссертации затянулась, и я решила не 
рисковать вакантным местом работы – на-
чать работать в парке, а потом вернуться в 
Ростов и защитить диссертацию. 

27 марта 2002 года я наконец-то прибыла 
в «Смоленское Поозерье». Переезд из 
Ростова-на-Дону (более полутора тысяч 
километров) был довольно тяжёлым. Сей-
час оглядываясь в прошлое, я сама удивля-
юсь тому, как у меня хватило сил и энергии 
осуществить всё задуманное. Тогда у меня 
было три собаки: две взрослые боксёрши и 
щенок дворняжка-подкидыш. Для того 
чтобы перевезти собак пришлось выку-
пить целое купе, оформить кучу бумаг для 
перевозки животных, всем сделать привив-
ки. Чтобы помочь перевезти вещи со мной 
поехали пятеро друзей-помощников. 

 На вокзале в Смоленске нас встречал 
директор национального парка. И это было 
приятно. К ночи мы добрались до моего 
нового места жительства, а утром оказа-
лось, что выделенный дом расположен 
прямо на берегу реки. Что ещё нужно ор-
нитологу, моей радости не было предела.

Первые три дня мы с друзьями с утра и до 
позднего вечера бродили по окрестным ле-
сам и болотам, знакомились с территорией. 

Потом они уехали. Оставшись одна, я 
всю ночь проплакала. А наутро проснулась 
окрылённой. Лёжа в кровати, смотрела на 
свой облезлый потолок, с которого хлопья-
ми свисала краска, и думала: «Какое сча-
стье, это всё моё, впереди меня ждёт новая 
жизнь!» А дальше были бесконечные ор-
нитологические экскурсии, километры 
пройденных маршрутов, обустройство но-
вого жилища и бесконечная СВОБОДА. 

Первые полгода работы в парке – 
сплошная эйфория. Сошёл снег, пригрело 
солнышко, и Мир преобразился. Полог 
леса был буквально усеян первоцветами: 
одни краше других.

Наши леса удивительно красивы вес-
ной! Спустя годы жизни на Смоленщине 
краски впечатлений, конечно, поблекли, 
но тогда было потрясающее ощущение 
новизны, когда радуешься каждому незна-
комому растению, каждому новому пти-
чьему голосу.  

За десять лет много воды утекло. В парке 
произошло много перемен, уже несколько 
лет им руководит другой человек, но я ни 
разу не пожалела о том, что оставила боль-
шой город и уехала жить в деревню, более 
того, думаю, что это было одно из самых 
правильных решений в моей жизни. Я 
живу на земле, у меня есть свой дом, здесь 
у меня появился ребёнок, я занимаюсь лю-
бимым делом и всё это, так или иначе, бла-
годаря национальному парку. 

Я пишу эти строки для тех, кто молод и у 
кого ещё всё впереди, но тех, кто боится 
перемен в своей жизни. В заповедной си-
стеме сейчас дела обстоят не лучшим об-
разом, здесь много проблем и жизнь не-
простая, но если есть желание работать в 
заповеднике или национальном парке – 
ищите возможность туда попасть. Благода-
ря Интернету, это сделать гораздо проще.

Однажды ныне покойный Владимир 
Михайлович Поливанов, всю жизнь прора-
ботавший в заповедниках, мне сказал: «В 
заповедниках работают люди особого 
склада, не все приживаются». Кто знает, 
а может заповедник это Ваше – родное?  

И напоследок запавшие в душу слова 
ещё одного уже ушедшего орнитолога, с 
которым встретиться не довелось – Вя-
чеслава Васильевича Немцева (Дар-
винский заповедник): «Кому-то нужны 
огни городов, яркие многолюдные улицы, 
театры и концертные залы. А я вышел 
сегодня на берег Мологи и увидел, как 
играла в воздухе пара орланов – это было 
такое захватывающее зрелище! Нет 
ничего прекраснее нашей природы, я 
прожил здесь всю жизнь и никогда не 
пожалел об этом».  
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1130 ЛЕТ ВМЕСТЕ –
«ГАМАЮНИЯ» И НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК

Инструктор-методист Дворца творчества
Детей и молодежи г. Смоленска м.В. ДАНИльЧИК
Фото: Никитина Д.Н., Дроздова А.м., Сиваковой С.А.
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Юго-восточную часть национального парка называют 
иногда «медвежьим углом» Смоленского Поозерья. Здесь на 
территории в 350 квадратных километров между реками 
Василевка и Гобза в тёмных еловых лесах раскинулась Дет-
ская Лесная Республика.

История этого необычного территориального образования на-
чалась в 1987 году, когда смоленский туристско-краеведческий 
клуб «Гамаюн» Дворца пионеров получил в своё распоряжение 
здание закрывшейся школы в деревне Рибшего Духовщинского 
района. Не все жители Рибшево радушно приняли новых сосе-
дей: были и словесные перепалки, и жалобы в муниципальные 
органы власти. Были и те, кто пакостил юным туристам. Но вре-
мя шло: отношения налаживались, ребята осваивали террито-
рию вокруг Рибшево, проводили фольклорно-этнографические 
программы с поздравлениями рибшевцев, расспрашивали вете-
ранов Великой Отечественной войны, записывали и сохраняли 
по крупицам сведения об этих местах и людях. В программах 
клуба тогда принимал участие и будущий директор «Смолен-
ского Поозерья» Александр Семёнович Кочергин.

Когда в 1992 году образовал-
ся национальный парк, в него 
включили и Детскую Лесную 
Республику. С тех пор длится 
всестороннее сотрудничество 
парка и клуба «Гамаюн» Смо-
ленского Дворца творчества 
детей и молодёжи. Тогда же 
результатом этого сотрудни-
чества явился фольклорно-
этнографический туристский 
маршрут «Сказки русского 
леса». Через всю территорию 
проходит его нить. На протя-
жении 50 км участники встре-
чаются с героями сказок, вы-
полняют различные задания, 
ночуют в палатках, готовят 

пищу на кострах, мужественно переносят все тяготы походной 
жизни для того, чтобы дать отпор злу и спасти для людей Красу 
Ненаглядную, гармонию мира, гармонию человека и природы 
(не за ней ли отправляются по тропинкам Смоленского Поозе-
рья круглый год посетители национального парка?). 

Постепенно вдоль линии маршрута сложилась система ту-
ристских стоянок, оборудованных гамаюновцами совместно с 
сотрудниками парка: «Избушка Бабы Яги», «Подземелье», «У 
Лукоморья», «Алатырь-камень», «Избушка медведя» и мно-
гие другие. Но стоянки «Гамаюнии» – это не только доступ к 
воде, костровое место 
и площадки для пала-
ток. На стоянках раз-
мещены декорации 
для сказочных пред-
ставлений: избушка на 
курьих ножках, ладья, 
каменный лабиринт, 
дуб Кощея. Полное и 
круглосуточное погру-
жение в волшебный 
мир! Вот это альтерна-
тива видеоиграм!

В 2022 году исполнилось 30 лет национальному парку «Смо-
ленское Поозерье» и 30 лет фольклорно-этнографическому 
туристскому маршруту «Сказки русского леса». Эту дату от-
метили юбилейным прохождением всей нитки маршрута. Про-
воды туристской группы прошли в праздничной атмосфере: с 

гостями, караваем, праздничными народными костюмами. 
Напутственные слова сказали Светлана Богданова, начальник 
отдела экологического просвещения национального парка и 
Мария Прудникова, заведующая художественным отделом 
Дворца творчества детей и молодёжи. Вокальные номера от 
вокальной группы «Сапшо»  Пржевальского городского Дома 
культуры и от педагога ДТДМ Ирины Петровны Теплухиной 
вдохновили путников на благие свершения. 

Первая стоянка ждала группу неподалёку от средневекового 
городища на озере Челыновском. На следующий день ребята 
побывали на стоянке «У Ладьи» на правом берегу реки Гобзы. 
Здесь, к югу от Рибшево на обширном пространстве, покры-
том еловым лесом, отчётливо возвышаются древние курганы. 
Таких археологических объектов на территории Смоленского 
Поозерья немало. В раскопках одного из курганов «Гамаюн» 

участвовал в качестве 
волонтёров в составе 
экспедиции Сергея 
Сергеевича Ширин-
ского. Дальше через 
урочища Варухи и 
Пашково на реке Уре-
че гамаюновцы со-
единились с группой 
старых друзей – мо-
сковским туристским 
клубом «Атлант». 
Шестидневное путе-
шествие в мир народ-

ных сказок закончилось праздником Ивана Купалы на озере 
Мохань на севере Детской Лесной Республики.

Но сотрудничество национального парка и клуба «Гамаюн» 
не ограничиваются одним лишь «Сказочным маршрутом». 
«Гамаюн» регулярно участвует в Слётах друзей национально-
го парка, представители клуба, педагоги Дворца творчества де-
тей и молодёжи приглашаются на акции, проводимые парком. 
В 2021 году у рибшевского воинского захоронения прошло от-
крытие военно-патри-
отического туристско-
го маршрута «Вдоль 
линии фронта». В Риб-
шево лежат тела более 
тысячи советских сол-
дат и офицеров. Уча-
стие в уходе за мемо-
риалом принимают и 
гамаюновцы, и сотруд-
ники парка, и неравно-
душные местные жи-
тели - Виктор Холомьёв 
и Пётр Березников. 

В том же году директор национального парка Александр Се-
мёнович Кочергин поддержал идею основателя Детской Лес-
ной Республики Владимира Ивановича Грушенко о создании 
в Рибшево Дома-музея Василия Тёркина, собирательного об-
раза советского солдата. Идею развили. Было решено не про-
сто оборудовать музей, а воссоздать в Рибшево смоленскую 
деревню 30-х годов XX века с гидроэлектростанцией, конюш-
ней, кузницей, мельницей и главным музеем – избой солдата, 
который ушёл на фронт - местом, где время остановилось в 
ожидании хозяина. 

В Рибшево, неподалёку от турбазы «Гамаюна» есть ещё 
один мемориал. Он посвящён детям Великой Отечественной 
войны - тем, которые были спасены от немецкого рабства во 
время партизанской операции «Дети» и затем встали у станков 
оборонных предприятий, и тем, которые сражались с фаши-
стами в партизанских отрядах. Оборудовали мемориал ребята, 
родители и педагоги клуба «Гамаюн» за счёт средств гранта 
Министерства просвещения. Огромную поддержку в создании 
и развитии мемориала оказал волонтёрам национальный парк.

Туристско-краеведческий клуб «Гамаюн» чтит свои сло-
жившиеся за более чем полвека традиции. Одна из этих 
традиций – дружба и сотрудничество с национальным 
парком «Смоленское Поозерье». И можно с уверенностью 
сказать, что эта традиция будет жить и дальше. 

ДЕТСКАЯ ЛЕСНАЯ РЕСПУБЛИКА НА 
ПРОСТОРАХ «СМОЛЕНСКОГО ПООЗЕРЬЯ» 

Юные туристы переходят реку Василевку

Стражи Алатыря

Гамаюновцы осуществляют уход за труднодоступными 
мемориалами Великой Отечественной войны

Вход в сказку

Иду не для того,
Чтоб смыть усталость

С купавами
Над глубиной дыша,

А чтоб в заботах дня
Не стосковалась

По красоте несуетной
Душа.

Николай Рыленков
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к.г.н, старший научный сотрудник ЦЭПл РАН,
старший научный сотрудник географического

факультета мГУ им. м.В. ломоносова
И.Н. СЕмЕНКОВ

фото В.Р. Хохрякова, Г.В. Клинк,
Е.В. тихоновой, И.Н. СеменковаО ЧЁМ МОЛЧИТ НАША ЗЕМЛЯ?

ИЗуЧЕНИЕ пОЧв НАцИОНАЛьНОгО пАркА 
ÇСМОЛЕНСкОЕ пООЗЕрьЕÈ

Третий год продолжаются широкомасштабные исследова-
ния почв, выполняемые в тесном контакте сотрудниками, 
студентами и аспирантами кафедры геохимии ландшафтов 
и географии почв географического факультета МГУ имени 
М.В. Ломоносова и сотрудниками национального парка «Смо-
ленское Поозерье». Работы ведутся, в том числе при поддерж-
ке Российского научного фонда (проект № 21-74-20171) по не-
скольким направлениям, связанным с составлением реестра 
почв и пространственной базы данных почвенных ресурсов 
нацпарка, морфологическим описанием основных типов почв, 
характеристикой ключевых химических свойств почв и на-
правлений эволюции почв на заброшенных залежных землях.

В ходе выполненных работ удалось показать, что на выровнен-
ных, незаболоченных территориях национального парка «Смо-
ленское Поозерье» преобладают постагрогенные почвы, которые 
различное время не испытывают сельскохозяйственной нагруз-
ки. Ста лет недостаточно для того, чтобы постагрогенные почвы 
превратились в естественные, для такого временного интервала 
можно говорить о существовании так называемой агрогенной 
метки – показателей, отражающих прохождение почвой агроген-
ного этапа (прежде всего, распашки).

На всю территорию национального парка «Смоленское Поозе-
рье» составлена первая среднемасштабная почвенная карта (мас-
штаб 1:200 000). К хвойным лесам на флювиогляциальных (во-
дно-ледниковых) песках зандровой низины и холмисто-моренной 
равнины приурочены подзолы с ярко выраженной дифференциа-
цией профиля, подбуры при меньшей выраженности альфегуму-
сового процесса либо грубогумусовые ожелезненные почвы при 
слабом проявлении альфегумусового процесса; к моренным су-
глинкам приурочены (дерново)-подзолистые почвы. Под сме-
шанными и широколиственными лесами распространены дерно-
вые альфегумусовые почвы (различные варианты подзолов и 
подбуров) с мощным гумусовым горизонтом. 

Большим почвенным разнообразием отличаются озовые гряды 
и камовые холмы - их склоны северной и южной экспозиции за-

нимают различные почвы. Особо стоит подчеркнуть, что природ-
ные закономерности состава почвенного покрова существенно 
преобразованы многовековой историей антропогенного исполь-
зования современной территории национального парка «Смо-
ленское Поозерье», что проявляется в формировании, например, 
по вершинам гряд и холмов, где располагались древние селища 
и городища, особых почв – палеоурбостратоземов с культурным 
слоем. 

Справка: 
Согласно современным взглядам почвоведов, почвы городов 

называют урбоземы (от urbanus – городской и зём – земля). 
Если такие городские почвы быстро растут вверх (накапли-
вается много культурного слоя), то их можно назвать урбо-
стратоземы (stratum – "настил", "слой"). Ежели поселение 
оказалось покинутым людьми, и вклад антропогенного фак-
тора почвообразования существенно снизился, то такие по-
чвы являются палеоурбостратоземами (др.-греч. παλαιός 
[palaios] – "древний").

Ключевыми факторами дифференциации почвенного покрова 
Смоленского Поозерья выступают условия рельефа, грануломе-
трический состав и вовлеченность почв в сельскохозяйственное 
использование в настоящее время и в прошлом.

В ходе наших исследований впервые на территории нацио-
нального парка «Смоленское Поозерье» описаны серогумусо-
вые почвы на междуречьях, торфяные мезотрофные почвы, па-
леурбостратоземы и элювоземы.

По итогам работ, проводимым в рамках проекта № 21-74-
20171 «Индикаторы агрогенного этапа развития лесной террито-
рии», удалось выявить как минимум 8 стадий, через которые 
проходит распахиваемая территория, чтобы превратиться в эко-
систему без каких бы то ни было признаков распашки:

1. Собственно агроценоз и однолетние залежные луга с агрозе-
мами. Эти почвы национального парка «Смоленское Поозерье», 
как правило, имеют мощный пахотный горизонт и минималь-
ную численность и биомассу почвенной макрофауны – группы 
почвенных беспозвоночных с шириной тела более 2 мм.

2. Под многолетними лугами распространены постагрогенные 
почвы. На этой стадии максимальна биомасса почвенной макро-
фауны среди почв всех стадий. На поверхности почвы имеются 
лишь остатки трав и начинает формироваться слабая дернина. 
Состав микробиоценоза почв луговых и лесных стадий отлича-
ется коренным образом.

3. Почвы под молодыми (до 30 – 40 лет) лесами очень похожи 
на почвы предшествующей стадии. Но в них появляется под-
стилка и протогумусовый горизонт.

4. Для следующей стадии характерно максимальное биораз-
нообразие растительности за счет сохранения в составе сообще-
ства луговых видов и внедрения типичных лесных.

5. В средневозрастных (70–80 лет) лесах отмечены реградиро-
ванные почвы, то есть почвы, которые по отдельным морфоло-
гическим и химическим свойствам приближаются к естествен-
ным аналогам.

6. В лесах старше 80 лет начинается распад верхнего древес-
ного яруса с формированием сложной структуры древесного по-
лога за счет наличия особей разного возраста. В почвах 

фото В.Р. Хохрякова 

фото В.Р. Хохрякова
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исчезает ровная нижняя граница старопахотного горизонта. При 
этом в песчаных почвах еще не появляется существовавший до 
распашки подзолистый горизонт. Здесь выявлена максимальная 
биомасса подстилочной макрофауны.

7. В почвах старовозрастных лесов с возрастом деревьев более 
90 лет могут сохраняться признаки былой распашки. На между-
речье рек Скрытейки и Сермятки Гласковского лесничества нами 
обнаружены почвы, которые, вероятно, распахивались последний 
раз в XVIII веке, но всё еще сохраняют в своем строении призна-
ки былой распашки.

8. Тем не менее, есть на территории национального парка 
«Смоленское Поозерье» выровненные и незаболоченные по-
верхности междуречья, которые не распахивались как мини-
мум 200 лет.

Таким образом, можно сделать вывод, что почти вся терри-
тория современного Смоленского Поозерья на протяжении 
последних столетий была подвергнута антропогенному воз-
действию – распашке почв.

В 2021 году на базе Экологического центра «Бакланово» про-
шел почвенно-картографический этап практики студентов 2 и 3 
курса кафедры геохимии ландшафтов и географии почв геогра-
фического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова. В 2022 году 
студенты 3, 4 и 5 курсов проходили здесь производственную 
практику, занимаясь поиском индикаторов агрогенного этапа раз-
вития лесной территории и собирая материал для составления по-
чвенной карты масштаба 1:50 000 на территорию вокруг деревни 
Петраково.

Следующий этап экспедиционных работ в рамках этого проек-
та предполагается провести летом 2023 года, его главными зада-
чами будут изучение молодых и средневозрастных мелколиствен-
ных лесов.

Полученные результаты могут быть использованы для 
ускорения естественных процессов самовосстановления и 
оценки необходимости вмешательства человека, чтобы 
направить лесовосстановление в «нужное русло».

Фото Г.В. Клинк

фото Е.В. Тихоновой

ПО СЛЕДАМ ВЕЛИКИХ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВЗаведующий Домом-музеем Н.м. Пржевальского
Ирина Анатольевна мАЙОРОВА
фото из открытых источников

В сентябре 2022 года испол-
нилось 150 лет со дня рождения 
Владимира Клавдиевича Арсе-
ньева, известного русского ис-
следователя Дальнего Востока, 
писателя и педагога.

Широко известны художе-
ственные произведения В. К. 
Арсеньева: «Дерсу Узала», «В 
дебрях Уссурийского края», 
«Сквозь тайгу» и другие его по-
вести, производящие сильное 
впечатление на читателя.

Владимир Арсеньев путеше-
ствовал значительно позже Н. 
М. Пржевальского, но все его 
экспедиции были не менее зна-
чимы и важны для истории Гео-
графического Общества России. 

Основным направлением ис-
следований Арсеньева была эт-
нография и археология. На про-

тяжении тридцати лет он занимался изучением коренных народов 
Дальнего Востока: гольды, орочи, тунгусы, удэгейцы. Именно 
Николай Михайлович Пржевальский в 1867 году определил, что 
коренное население края – гольды (современное название нанай-

цы, то есть люди земли). Также среди коренного населения про-
живали и племена орочей - и тех и других Николай Михайлович 
описывает с большой симпатией, со знанием дела рассказывает об 
их хозяйстве, общественном и семейном укладе, дает запоминаю-
щие картины быта. Но больше в своих исследованиях к Уссурий-
скому краю Пржевальский не возвращался, посвятив себя цели-
ком Центральной Азии. 

Совершенно иначе всё было у Арсеньева - более 30 лет он кро-
потливо и с любовью изучал Дальний Восток. Популярность Ар-
сеньева среди местных жителей, приобретенная в результате мно-
гочисленных путешествий, была огромна, представители 
местного населения постоянно обращались к нему за помощью в 
своих насущных делах.

Владимир Арсеньев создал первые карты и описания внутрен-
них районов нынешнего Приморского и Хабаровского краев и 
Камчатки, благодаря ему были открыты главные месторождения 
полезных ископаемых Дальнего Востока.

При этом значительная часть научного наследия В. К. 
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«Административная деятельность мне не по душе.
 Я с удовольствием променял бы даже

губернаторский пост на скромную роль
географа-исследователя…»

Из письма путешественнику П. К. Козлову
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Арсеньева не была опубликована, поэтому его вклад в науку до 
конца не оценён. Главный научный труд В. К. Арсеньева — двух-
томная монография об удэгейцах «Страна Удэге», подводящая 
итог его почти тридцатилетних этнографических исследований, 
из-за преждевременной смерти автора осталась неоконченной и 
не была опубликована, а в конце 1940-х годов её рукопись исчезла 
и не найдена до сих пор!

Дальний Восток привлек внимание В. К. Арсеньева еще в юно-
шеские годы. Интерес к географии пробудился у него сначала под 
влиянием отца, а затем благодаря известному исследователю 
Центральной Азии Н. М. Пржевальскому, первое путешествие 
которого было совершено именно по территории Уссурийского 
края.

Еще с детства любимым чтением Володи Арсеньева были жур-
налы «Вокруг Света» и «Природа и Люди», а лучшими книгами 
он считал произведения путешественников Пржевальского, Робо-
ровского, Певцова и Потанина.

По примеру своих вдохновителей – путешественников-офице-
ров Пржевальского и Невельского, Арсеньев избрал военную ка-
рьеру. В 1891 году он поступил в 145-й Новочеркасский пехотный 
полк, а два года спустя — в Петербургское пехотное юнкерское 
училище. 

В пехотном училище, где учился В. К. Арсеньев, преподавал 
Г.Е. Грумм-Гржимайло – исследователь Средней Азии.  «… Я 
очень благодарен ему за то, что он сумел вселить в меня любозна-
тельность к страноведению в широком смысле этого слова…».

Владимир Клавдиевич Арсеньев посвятил свою жизнь в начале 
20 века исследованию природы и народов Уссурийского края. Он 
стал единственным в своем роде знатоком Дальнего Востока, и в 
1921 году Дальневосточным государственным педагогическим 
институтом ему было присвоено звание профессора, а в 1927 году 
он стал профессором Дальневосточного государственного уни-

верситета. Также он сыграл значительную роль в подготовке бу-
дущих профессиональных кадров в области геологии, географии, 
этнографии.

Многие читали повесть или смотрели фильм «Дерсу Узала». 
Во время одной экспедиции в 1902 году в истоках реки Лефу 
В.К.Арсеньев встретился с гольдом Дерсу Узала, оказавшим ему 
огромную помощь при исследовании Уссурийского края. В наи-
вном и в то же время мудром нанайце путешественник увидел 
идеал человека, живущего в гармонии с окружающим миром. Как 
позже сказал сын Арсеньева Владимир, если бы все люди подра-
жали Дерсу, на свете не стало бы войн и раздоров.

Великолепный охот-
ник Дерсу учил Арсе-
ньева и русских сол-
дат не делать не только 
ни одного выстрела, 
но вообще ни одного 
шага без мысли: «А не 
навредит ли это окру-
жающему миру, а зна-
чит, и тебе самому?»

И с с л е д о в а н и е 
Дальнего Востока и 
Камчатки – это бес-
ценный вклад В.К. 
Арсеньева в мировую 
науку, совершённый в 
продолжение таких 
же значительных и 
масштабных начина-
ний на этих террито-
риях великих уче-
ных-исследователей Петра Петровича Семенова-Тянь-Шанского 
и Николая Михайловича Пржевальского.

Именем Владимира Клавдиевича Арсеньева названы:
Город Арсеньев в Приморском крае;
Река Арсеньевка в Приморском крае;
Поселок Арсеньево в Хабаровском крае;
Музей во Владивостоке, улица во Владивостоке.
Именем Владимира Арсеньева назван самолёт DHC-6 авиаком-

пании «Аврора»;
В горном массиве Хибины (Мурманская область) в честь ис-

следователя названы перевалы Восточный и Западный Арсенье-
ва;

В декабре 2018 года учреждена ежегодная всероссийская лите-
ратурная премия «Дальний Восток» имени В. К. Арсеньева;

Указом президента от 31 мая 2019 года именем В. К. Арсеньева 
был назван международный аэропорт Владивостока;

Во Владивостоке на кольце фуникулёра 31 августа 2022 года 
установлен памятник В. К. Арсеньеву. 
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ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИСТОРИЧЕСКИХ МАТЕРИАЛОВ 
И КАРТ ДЛЯ РЕКОНСТРУКЦИИ ИЗМЕНЕНИЙ 

ЛАНДШАФТНОГО ПОКРОВА НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПАРКА «СМОЛЕНСКОЕ ПООЗЕРЬЕ»

Основной составляющей глобальных изменений 
окружающей среды, влияющей на климат и биоразнообразие 
принято считать изменение ландшафтного покрова. С 
появлением такой отрасли производящего хозяйства, как 
сельское хозяйство, отмечается непрерывное расширение 
площади сельскохозяйственных угодий, освоение новых 
земель, вытеснение и замещение природного ландшафта 
агроландшафтом.

Анализ вклада движущих антропогенных и природных 
факторов изменения ландшафтного покрова возможен при 
совместном использовании материалов дистанционного 
зондирования Земли (ДЗЗ), исторических карт и документов, 
разнообразных математических статистических моделей, 
алгоритмов и геоинформационных систем.

Развитие неблагоприятных процессов приводит к 
деградации агроландшафтов, снижению урожайности 
сельскохозяйственных культур.

Необходимо определить степень влияния антропогенных 
факторов, а также неблагоприятных изменений природных 
условий, климата и т.п. Территория национального парка 
«Смоленское Поозерье» (НП) относится к Нечерноземной 
зоне Восточно-Европейской равнины, агроландшафты которой 
подверглись наиболее значительным трансформациям вплоть 
до почти полного исчезновения в ряде регионов. На протяжении 
нескольких столетий Нечерноземье было основным аграрным 
регионом России, в нем было сосредоточено более 20% 
сельскохозяйственных угодий. Модернизация сельского 
хозяйства территории невозможна без изучения его 

Научный сотрудник НП «Смоленское Поозерье»
Игорь михайлович БАВШИН
Визуальные материалы предоставлены автором
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организации в прошлом и настоящем, закономерностей его 
эволюции и особенностей функционирования.

Знания о разнообразии почв смоленского края накапливались 
в связи с развитием земледелия и использования разнообразных 
инструментов для обработки земли (мотыга, соха, плуг). Земли 
делились  на добрые, средние и худые в зависимости от их 
плодородия и пригодности выращивания с/х культур. Одним из 
источников информации  о землях являются Писцовые книги. 
Академические экспедиции, организованные во второй половине 
XVIII в., дали большой толчок исследованиям земельных, 
лесных и водных ресурсов русского государства. Интересна 
книга «Топографические примечания на знатнейшие места 
путешествия Его Императорского Величества в Белорусские 
наместничества», изданная в Санкт-Петербурге в далеком 1780 
г. В книге подробно описана история и особенности состояния 
присоединенных после первого раздела Речи Посполитой к 
Российской империи в 1772 г. восточно-беларуских земель, 
которыми владела императрица Екатерина II. Издание позволяет 
получить представление о внешнем виде многих населенных 
пунктов Белорусских наместничеств, проживающих в их 
населении, а также дает описание замков, дворцов, храмов, 
монастырей Восточной Беларуси. Один из авторов этой книги 
- академик И.И. Лепехин в 1773 г. так описал некоторые 
особенности:  «Смоленское купечество небеззажиточно. 
Купцы, кроме городского торгу, купечествуют и с Ригою, туда 
отпускают пеньку и хлеб, отвозя оные на Поречскую пристань, 
находящуюся на реке Каспле, соединяющейся с Двиною при 
городе Сураж, по которому пути равным образом привозят и в 
Ригу покупаемые товары и оные разпродают, как в Смоленске, 
так и в окольных местах… Прилегающие к Смоленску места 
нарочито возвышенны; но все сии возвышения состоят из 
глинистых слоев».

Анализ ландшафтной структуры территории национального 
парка позволил выявить основные лимитирующие факторы и их 
пространственное распределение. 

Достаточно велика доля переувлажненных земель в 
Смоленском Поозерье. Анализ исторических материалов и 
статистических сведений позволил выполнить периодизацию 
основных демографических, экономических и технологических 
изменений за период с 1776 г. Анализ результатов Генерального 
межевания и более поздних источников привел к следующим 
результатам:

-  высокая скорость межевания относительно других губерний 
России;

- границы дач Поречского уезда частично сохранились до 
настоящего времени.  

- можно выделить 3 максимума распашки территории НП 
«Смоленское Поозерье»: 

1. 1770-1780 г. 
2. 1926-1928 г.
3. 1973-1977 г
После присоединения к Речи Посполитой для инвентаризации 

пространств Смоленской земли, а затем на разделение их на 
подходящие обработке волоки в 1621 г. появилась должность 
землемера. В 3-5 десятилетии XVII в. землемерами были 4 
должностные лица: Адам Заремба, Адам Ехалович, Томаш 
Рацевич и Станислав Малишевич. Томаш Свенцкий в работе 
«Описание Древней Польши», т. 2, стр. 288, говорит, что землемер 
Адам Заремба подготовил «Описание Смоленской области». Эта 
работа должна была находиться в Смоленском архиве в 1776 
году. Свенцкий ссылается на Казимеж Брониш Хроминский 
- произведение под названием «Польская литература времен 
Сигизмунда» ("Dziennik Wileński 1806, Vol. 4 No. 12, p. 214). 

 В начале XVIII в по западной границе национального парка 
«Смоленское Поозерье» проходила граница с Речью Посполитой. 
Эта пограничная область была доступна для вторжения шведов 
и их союзников и, в отличие от южных российских рубежей, 
оставалась недостаточно защищённой, здесь не было какой-
либо непрерывной оборонительной линии. Шведский король 

Карл XII имел далеко идущие планы и собирался расчленить 
Россию на отдельные княжества, захватить крупные города, 
установить протекторат над Литвой, Польшей и Украиной. Карл 
XII заявлял о том, что пройдёт беспрепятственно до Москвы 
и даст в ней своим генералам «обеденный стол». Западная 
пограничная область была доступна, и у шведов практически 
не было преграды, которая бы стала на пути войск Карла XII, он 
действительно мог по кратчайшему расстоянию через Смоленск 
и Вязьму выйти к Москве. 

В марте 1707-го Петр издал указ «О защите Отечества», в 
котором говорится «О предосторожностях на случай вторжения 
неприятельского, об укрытии пограничными жителями хлеба и 
сена в ямах и о заготовлении мест для скота и людей в лесах 
и болотах» (Полное собрание законов Российской империи 
1830). Населению сообщалось: «…супостат на русской земле не 
должен получить ничего — ни продовольствия, ни фуража…». 
При подготовке к Северной войне, когда возникла реальная 
опасность вторжения шведов на территорию Смоленской 
губернии, начали создаваться оборонительные засечные 
полосы, состоявшие из лесных завалов и укреплений. 

Полоса местности, прилегающая к границе и протянувшаяся от 
Пскова через Смоленск до самых «черкасских городов», должна 
была быть превращена в «предполье», где неприятель должен 
был быть «истрёпан». «Фортецию московскую, - по словам Петра 
I, - здесь надлежало, где не сомкнуто, сомкнуть, всем здешним 
жителям сказать, чтоб в нужном случае готовы были». 

Особая роль отводится создаваемой на всём протяжении 
западного пограничья вдоль границы оборонительной линии. 
Составной частью её должны были стать засеки — участки 
подрубленных (засечённых) особым образом и поваленных 
кронами в сторону ожидавшегося прихода противника 
деревьев. Болота, овраги, озера и реки, непроходимые буреломы 
и другие препятствия, вместе с устроенными завалами из 
леса — «засекой» и крепостями, валами, рвами и другими 
рукотворными преградами, должны были составить основу 
линии обороны. Сначала предполагалось засечь только дорогу 
Смоленск — Москва. Однако со временем было решено возвести 
череду подобных засек по избранному рубежу с тем, чтобы не 
допустить продвижения мобильных войск Карла XII по всем 
другим маршрутам. В 1706 г. была составлена «ландкарта 
засечной черты», устроенной от Смоленска до Чернигова, на 
которой показаны населенные пункты, леса, дороги, реки  и 
засечная линия.

«Петровская 
ф о р т и ц и я » 
проводилась не 
на «голом месте». 
Для обороны 
границы здесь 
в разное время 
уже строили 
укрепления и 
валили лес для 
преграждения 
пути врагу. 
Почти весь XVI 
век территория 
национального 
п а р к а 
« С м о л е н с ко е 
П о о з е р ь е » 
п р е д с т а в л я л а 
собой зону 
а к т и в н ы х 
приграничных 
в о е н н ы х 
действий между 
В е л и к и м и 

к н я ж е с т в а м и 
Литовским и Московским. В первой половине XVII века была 
важнейшим пограничным форпостом, зоной противоборства 
между Российской державой и Речью Посполитой. Весной 
1609 года Александр Гонсевский усилил набеги. В марте Семён 
Гонсевский пограбил четыре деревни Щуческой волости, 25 
марта напал на погост Плаи, где разграбил крестьянское и 
церковное имущество. В апреле литовские отряды вторглись в 
Порецкую волость и разорили деревни Козырево, Немытково, 
Кондаково. В челобитных крестьяне жаловались царю Василию: 
«нас бедных сирот твоих государевых секли на смерть и 
мучили всякими муками из денег… и платя побрали, и 
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Цитата из работы  Томаша Свенцкого «Описание Древней Польши»

Ландкарта "засечной черты", устроенной в 1706 г.
от города Смоленска до города Чернигова
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дворы, и клети, и гумна с хлебом пожгли», «утопили в 
реку Касплю жонку да девку, да поймали крестьянина 

Свиридка Тимофеева, и вымучили пятнадцать рублев денег…». 
Помимо разорения деревень, Гонсевский начал проводить 

агитацию. Как сообщал Иван Жидовинов в Смоленск, «пан же 
Олександра присылал крестьян Вележского повета в Щуческую 
волость к крестьянам с грозами, а приказывает он щуческим 
крестьянам: живите за мной, не бойтесь, от нас войны вам не 
будет, а которые крестьяне Щуческой волости не имут за нами 
жити, и нам де их хлеб, и их жати воевати, и негде им от моих 
литовских людей не избыти». Захват Щуческой и Порецкой 
волостей ускорял подход королевской армии к Смоленску и 
ставил под удар бельские коммуникации, через которые Смоленск 
поддерживал связь с армией князя Михаила Скопина-Шуйского. 
В приказе Жидовинову воевода М.Б. Шеин указывал: «и приехав 
засеки засекать от Литовского рубежа и по дорогам, и по стёжкам 
от Велижа, и от Сурожа и беречись по засекам, что литовские люди 
войной в Поречскую волость не приходили велеть мосты разметать 
и дороги засечь, и сторожи по засекам, и по дорогам, и по стёжкам 
поставить крепкие». Вместе с сотней стрельцов, посланных на 
заставы воеводой, местными жителями были построены засеки от 
реки Каспли до Щучьего озера. Заставы стали в деревнях Плаи, 
Шучье, Никольская, на реках Ельше и Стрипеце.

15 марта в Щуческую волость был послан дворянин Василий 
Румянцев с приказом «над литовскими людми промышлять, 
сколько Бог помочи подаст и засеки от литовского ребежа засекати». 
Ситуация для Румянцева осложнялась тем, что на заставе было 
всего 5 детей боярских. Румянцеву удалось организовать на 
работы крестьян. 25 марта он доносил: «по литовскому рубежу 
по дорогам и по стишкам сторожи поставил и подымных людей 
собрав поставил на заставе в деревне Щукине». Но крестьяне не 
смогли оказать серьёзного сопротивления литовцам Гонсевского. 
В апреле Румянцев сообщал, что «мужики» со сторож разбежались 
по лесам и оборону на границе держать не с кем, дети боярские 
с заставы уехали и с Румянцевым остались только 100 человек 
крестьян Щуческой волости. В ответ на такие известия Шеин 
поставил заставы в Порецкой волости во главе с дворянами 
Иваном Башмаковым, Гаврилой Чебышёвым и Дмитрием 
Дементьевым. В этот раз воеводе удалось выделить на заставу 200 
дворян и сотню архиепископских детей боярских и монастырских 
служек. Эти заставы также оказались неэффективными. Уже 13 
апреля на заставе Башмакова было всего 28 дворян, а 57 числились 
в «нетях». Башмаков сообщал, что дворяне встали по «деревням 
по две, по три и по семи, а к нам на заставу не едут, а иные по 
деревням грабят». На заставе Дементьева 15 апреля находилась 
сотня служек Троицкого монастыря, из состава которой в наличии 
были только 20 человек и еще 7 человек из Спасского монастыря, 
а архиепископские дети боярские так и не прибыли на службу. В 
конце апреля заставы были отозваны в Смоленск.

  

Наиболее протяженный (более 43 км) участок порубежья 
с Речью Посполитой – граница Велижского и Демидовского 
районов, которая была государственной границей до 1772 г. 
Достаточно большие совпадения по руслам рек и береговой 
линии озер. Участок 2,5 км границы в районе деревень Заходы – 
Малые Заходы – это современная граница двух муниципальных 
образований Заборьевского и Слободского сельских поселений. 
Участок Абушени – Ражны протяженностью 5,6 км – это 
граница парка севернее Булыжи. Еще есть совпадение границ 
Демидовского и Духовщинского районов протяженностью 3 км 
в районе озера Зараевское. Кроме того, много мелких (по 1–3 км) 
совпадающих участков.

В Межевых книгах Поречского уезда описывается, как 
отмечались поворотные точки межи на границах дач (Ф.814, дело 
1395.): “… межевого с признаками столба пред которым в сажени 
вырыта специальная межевая яма шириной во все стороны 
по полутора сажени а в глубину одна сажень. В ней положено 
три камня и уголье и от того столба отступя вперед также одну 
сажень вырыта вновь другая починная той же меры межевая яма. 
В ней положено также как в починную пять камней и уголье.”

П е р в ы е 
п о ч в е н н ы е 
карты на 
т е р р и т о р и ю 
С м ол е н с ко й 
г у б е р н и и 
в ы п о л н е н ы 
по указанию 
Смоленского 
губернатора 
Н и к о л а я 
И в а н о в и ч а 
Хмельницкого 
в 1837 г. В 
ц и р к у л я р е 
Смоленского 
губернатора за 

апрель 1837 «о доставлении сведений о грунте» написано:
«При устройстве в г. Смоленске, к приезду Государя Цесаревича 

наследника, выставки мануфактурных произведений, где должны 
находится и грунты земли каждого уезда, я нахожу нужным 
для удобнейшего обозрения сего предмета, поднести при этом 
случае его императорскому высочеству общую карту Смоленской 
губернии, на которой бы видно было, в каких местах каждого уезда 
находится лучшая или худшая земли.» (ГАСО. Ф. 1. On. 1. Д. 3.).

В деле ГАСО. Ф. 1. On. 1. Д. 3.есть Рапорт Поречского Земского 
исправника, который пишет:

«... присем Вашему Превосходительству представить честь 
имею; с присовокуплением как Поречский уезд изобилует 
большою частью лесом, то я не обязательным счел и пространство, 
занимаемое оным, обозначив особо на картах приблизительно.» 
Возможно, исправник имел ввиду: D - Аллювиальные почвы, 
пески; F – Леса.
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Генеральная пограничная карта от реки Двины и Смоленской губернии до 
Киева, Украинской линии до Новой Сербии, турецкой границы, а также до 
Очакова и Азова с указанием форпостов и спорных мест 1755 г.

Гранитные валуны на границе Велижского и Демидовского 
районов в районе деревни Таковное, май 2022 года.

Карта Поречского уезда 1837 год.
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Всероссийская общественная 
и культурно-просветительская 
экологическая организация 
на данный момент является 
самой массовой в Российской 
Федерации общественной 
п р и р о д о о х р а н н о й 
организацией. В 2024 году ей 
исполнится 100 лет!

Из истории организации.
Всероссийское общество 

охраны природы (ВООП), 
носившее название 
«Всероссийского ордена 
Трудового Красного Знамени общества 
охраны природы», было основано 
в 1924 году. Идею организации 
Общества одобрили руководители 
Народного Комитета просвещения А. 
В. Луначарский, Н. К. Крупская, Н. М. 
Покровский.

На первоначальном этапе существования 
Общества главными из его задач были:

- разработка научных вопросов 
сохранения и восстановления природных 
запасов;

- участие в практической работе 
государства по охране природы среди 
населения.

По этим основным просветительским 
направлениям и пошло развитие Общества 
в дальнейшем.

Вскоре после создания ВООП вместе 
с краеведческим движением было 
подвергнуто критике и нападкам по 
подозрению в идеологической опасности 

(излишнем патриотизме). Постепенно 
ВООП сократило свою книгоиздательскую 
и общественную деятельность, но 
фактически было разгромлено на рубеже 
40-х и 50-х годов. Вероятные причины: 
изначально ВООП воспринималось только 
как научно-просветительская организация, 
но с ростом экологических проблем в 
стране деятельность ВООП была сочтена 
нежелательной.

Начальник лесной группы Управления 
делами Совета Министров РСФСР А. Р. 
Романецкий и представители Минсельхоза 
РСФСР выступали за полную ликвидацию 
ВООП, но за отсутствием повода был 
выбран более мягкий вариант: в 1953 
году общество было реорганизовано 
путем объединения с недавно созданным 
«Всероссийским обществом содействия 
строительству и охране городских 
насаждений». Тогдашние лидеры и 
реальные активисты ВООП не были 
переизбраны или даже приглашены 

на съезд. Под новым 
названием «Всероссийское 
общество содействия 
охране природы и зеленых 
насаждений» занялось, в 
том числе, озеленением 
в о с с т а н а в л и в а е м ы х 
после войны городов, 
помощью гражданам в 
самообеспечении продуктами 
овощеводства, птицеводства, 
кролиководства и т.д.

В 1960 году принят 
закон об охране природы 

в РСФСР, который возложил на ВООП 
общественный контроль за соблюдением 
природоохранного законодательства 
и руководство всей общественной 
природоохранной деятельностью в 
РСФСР. Все создаваемые общественные 
организации были подчинены ВООП, 
которое превратилось в клубное движение, 
объединявшее людей по интересам: от 
садоводства до любителей аквариумных 
рыбок. 

В 1974 год за активную и многообразную 
деятельность Всероссийское общество 
охраны природы награждено орденом 
Трудового Красного Знамени, в 1984 году 
— Серебряной медалью программы ООН 
по окружающей среде (ЮНЕП).

В книжном фонде Дома-музея 
Н.М. Пржевальского хранится редкий 
и интересный карманный вариант 
памятки от Всероссийского Общества 
Охраны Природы 1948 года 

ИЗ АРХИВОВ К СОВРЕМЕННОСТИ 

ОХРАНА ПРИРОДЫ
(ПАмяткА ПИОНеРу И шкОльНИку)

В работе К.И. Арсеньева «Статистических очерках России» 
(1848) отмечаются особенности природных условий: «в 
землях между верховьями Западной Двины и Днепра холод 
чувствительнее, нежели в соответственных им странах Западной 
Европы». «Уезды Поречский и Бельский наполнены топкими 
местами и болотами и покрыты лесами.... Лучшие уезды по 
качеству земли и по хлебородию Красненский и Смоленский; 
уезд Сычевский и Гжатский богатяться торговыми связями с 
Москвою и Приволжским краем».

 В 1852 г. полковником Генерального штаба К. И. 
Стиернсканцем составлено «Военно-статистическое обозрение 
Смоленской губернии». В котором подробно описаны почвы 
каждого уезда, отмечено «качество земли и степень плодородия»: 
“хлебороднейшими уездами почитаются Гжатский, Вяземский 
и особенно Красненский, который в простонародии называется 
пшеничным уездом. Затем по качеству земли следуют 
Дорогобужский, Смоленский, Духовщинский, Сычевский, 
Юхновский, Бельский и Поречский”. Я.А.Соловьев в работе 
1855 года «Сельскохозяйственная статистика Смоленской 
губернии» выделяет девять типов почв. К господствующим 
почвам отнесены две: суглинистая с подпочвами — глиной или 
сыпучим песком, а также мергельной подпочвой и супесчаная 
с подпочвами, состоящими из песчано-суглинистых слоев или 
из более вязкой суглины, в некоторых уездах (в Красненском) 
наблюдалась песчано-мергельная подпочва. К менее 
распространенным отнесены песчаная, наносная почва или ил, 
каменистая и подзол. Редко встречающимися почвам названы 
глинистая, бывшая луговая и торфяная. «Русского чернозема 
здесь вовсе нет; хотя это название и придается здешними 
крестьянами иногда хорошей суглинистой земле, иногда бывшей 
луговой почве, состоящей из перегнивших органических 
остатков». К самой плодородной почве Я.А. Соловьев относит 
ил, «большие пространства которой преимущественно 
встречаются по берегам Днепра в Дорогобужском уезде». К 
работе приложена «Карта с показаниями разного рода почв, 

лесных пород и развития промысловой деятельности». На карте 
Я.А. Соловьев показывает 6 типов — «родов» почв: «супесь, 
суглина, подзол, наносный ил, каменистая почва, песок» и не 
показывает распределение «глинистой, бывшей луговой и 
торфяной почвы в связи с их редким распространением». 

В. В. Докучаев в работе «О подзолах Смоленской губернии» 
1875 г. указал территорию распространения подзола (д. Васино, 
Рипшево и др.), а также сделал предположение о геологическом 
характере образования этой почвы. В 1878 г В.И. Чаславским 
опубликована почвенная карта Европейской России. Почвы 
Смоленской губернии в работе «Картография русских почв» 
отнесены В. В. Докучаевым к нечерноземным. 

В. В. Докучаев впервые выдвинул гипотезы происхождения 
подзола: «Я уверен, что те поляны, где я наблюдал подзол, были 
когда-то покрыты лесом и являлись сильно заболоченными, 
подзол и сам является причиной появления болот из-за своей 
способности задерживать воду». В.В. Докучаев описал 
строение смоленского подзола: «белесая, тонко песчанистая 
земля с листочками слюды, в мокром виде она довольно плотная 
и вязкая, в сухом рассыпчатая и белеет». В.В. Докучаевым 
исследован химический состав подзолистых почв и его 
влияние на растительность. Типичные подзолистые почвы В. 
В. Докучаев наблюдал у с. Васино Духовщинского уезда, у с. 
Рипшева на пути из г. Поречья в г. Белый, в д. Устья Бельского 
уезда. 

В заключение можно сказать, что локальные природные 
факторы выступают как лимитирующие пространственное 
распределение угодий на всем протяжении последних 300 
лет, в то время как функциональная структура территории 
определялась в большей степени социально-экономическими 
факторами регионального и глобального масштабов, при 
этом, значимые политические и технологические сдвиги 
в начале XX века не выделяются в пространственной 
структуре угодий столь же заметно как в начале XXI.

ЛИСТАЯ ПРОШЛОГО СТРАНИЦЫЗаведующий Домом-музеем 
Н.м. Пржевальского
Ирина Анатольевна мАЙОРОВА
фотоматериалы 
предоставлены автором
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СПЕШИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО!

издания «Памятка пионеру и 
школьнику по охране природы». 

Несмотря на трудные послевоенные 
годы и необходимость восстановления 
разрушенного Великой Отечественной 
войной хозяйства, руководство страны 
принимало все необходимые меры и в 
плане бережного отношения к природе. 
Особая роль в этом деле отводилось 
подрастающему поколению. 

В этом издании содержатся призывы и 
рекомендации по организации юношеских 
секций: «Пионеры и школьники! Вступайте 
в члены юношеских секций Всероссийского 
Общества охраны природы! Проявляйте 
инициативу в работе по охране и 
умножению природных богатств нашей 
великой Родины!»

Юношеские секции могли быть 
организованы при отделениях и филиалах 
общества, при школах и домах пионеров 
и при биостанциях юных натуралистов, 
а также при колхозах и совхозах. Здесь 
же отмечалось, «что при правильной 
организации юношеских секций можно 
получить большую помощь в охране 
природы и развитии природных ресурсов 
нашей Родины».

Прошло более семидесяти лет с момента 
опубликования этой «памятки», и сегодня 
нас радует то, что с молодежью, как и 
прежде, проводится серьёзная работа по 
охране нашей природы. Проблем тоже, 
конечно, немало, и нужно приложить 
также немало усилий для их устранения. 
Давайте посмотрим – как же была 
организована работа по формированию 
природоохранного мышления в те далёкие 
годы…

Основные разделы в «памятке» 1948 
года:

1. БЕРЕГИТЕ ЛЕС - НАШЕ 
БОГАТСТВО И КРАСУ (Небрежность и 
халатность в лесу это – преступление. Из 
одного дерева можно сделать миллионы 
спичек, а от одной спички может сгореть 
миллион деревьев). 

2. УКРАСИМ РОДИНУ САДАМИ 
(«Вы должны сделать так, чтобы на 
полях колхозов и совхозов нашей страны 
начали плодоносить не десятки, а тысячи, 
миллионы яблонь, груш, слив, винограда, 
малины, новых сортов…» Из письма И.В. 
Мичурина Комсомолу). 

3. СОХРАНИМ И УМНОЖИМ 
ЗЕЛЕНЫЕ БОГАТСТВА (Чем больше 
зелени, тем чище воздух, здоровее люди, 
тем дольше они живут. Берегите каждую 
ветку, каждый лист в зеленых насаждениях 
города, поселка, деревни и школы). 

4. ИСПОЛЬЗУЕМ ПТИЦ ДЛЯ 
ЗАЩИТЫ УРОЖАЯ (Повесь скворечник 
около поля, каждый лишний скворечник – 
дополнительные килограммы урожая). 

5. ОХРАНА РЕК, ОЗЕР И ПРУДОВ 
(Наши реки, озера и пруды бывают часто 
загрязнены спуском в них разных нечистот. 
Борись с загрязнением водоемов).

6. ОХРАНЯЙТЕ ПТИЦ – НАШИХ 
ДРУЗЕЙ (Большинство птиц является 
нашими союзниками в борьбе за охрану 
урожая, лесов и зеленых насаждений. 
Все пионеры и школьники должны стать 
лучшими защитниками птиц).

И это только основные разделы по работе 
с подрастающим поколением - памятка 
содержит множество рекомендаций и 
советов. От того как правильно посадить 
дерево или смастерить скворечник до 
рекомендаций, как охранять полезных 
насекомых. Почти каждая строчка – призыв 
или девиз, например: «Не ступай на газон  – 
будь другом цветов и зелени», «Посади хотя 
бы одно дерево», «Думы о зелени – думы 

о будущем», «Стрельба в птиц из рогатки – 
вредное озорство» и множество других.

В конце «памятки» приводится обширный 
список литературы, рекомендуемой как 
просветительская. Первое место в этом 
списке занимает Устав Всероссийского 
Общества охраны природы, на втором - 
Положение о Юношеской секции ВООП. 
Далее описывается роль школы в деле 
охраны природы: о работе кружков, охране 
леса, о борьбе с вредителями сельского 
хозяйства и т. п.

Проводя параллели прошлого и 
настоящего, середины 20 века и 
сегодняшних дней: изменилось 
множество обстоятельств - политических, 
экономических, социальных, но 
незыблемым должно оставаться наше 
отношение к природе, отношение 
порядочное и бережное. И тогда она 
ответит нам теплым солнышком и чистым 
небом, хорошими урожаями и щебетанием 
птиц, грибным дождиком, а не торнадо и 
землетрясениями!

Миссия Всероссийского общества 
охраны природы — поддержание 
благоприятной экологической и 
социальной обстановки в регионе и стране. 
Благодаря содействию государства, ВООП 
может развивать клубное движение, 
связанное с экологической безопасностью, 
это позволяет улучшить качество охраны 
окружающей среды и добиться ощутимых 
результатов в вопросе её восстановления. 
Активные члены общества и выдающиеся 
деятели награждаются Знаком 
Всероссийского общества охраны природы 
«За охрану природы России».

Заботиться о сохранении нашей природы 
- одна из важнейших целей и задач в 
современном мире. Только так, непрерывно 
и ежечасно помогая ей, мы поможем себе! 
Предотвращая и уменьшая наносимый 
природе ущерб и восстанавливая 
окружающую среду, мы можем надеяться 
на будущее существование в гармонии 
с природой. Ведь экологические 
преступления, совершаемые на земле, не 
прощаются, они вполне могут перерасти 
в экологические катастрофы! И чтобы 
этого не произошло, человечеству нужно 
опомниться и каждому начать с себя 
в благородном деле защиты и охраны 
природы! 
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Пресс-служба национального парка
фото Геннадия Дубино
и пресс-службы национального парка

Вот и закончила бушевать пандемия 
коронавируса, внесшая свои корректи-
вы в эколого-просветительскую дея-
тельность парка, сняты запреты на 
проведение массовых мероприятий, а 
это значит, что мы с вами снова будем 
встречаться на уже ставших тради-
ционными замечательных фестивалях 
и соревнованиях, проводимых нацио-
нальным парком «Смоленское Поозе-
рье».

Из года в год национальный парк про-
водит акции и массовые мероприятия, 
охватывающие самые разные возрастные 
категории. Школьники принимают актив-
ное участие в познавательных занятиях, 
викторинах, в увлекательных творческих 
конкурсах, проводимых сотрудниками 
парка. Людям постарше интересны актив-
ные пешие прогулки на свежем воздухе 
по туристическим маршрутам Поозерья. 
Поколениям всех возрастов нравятся за-
мечательные тематические праздники, 
устраиваемые сотрудниками парка.

Интересно и нескучно стартовал парк в 
2022 году:

19 февраля состоялись соревнования 
по спортивной орнитологии «Кубок 
Смоленска - 2022». В этом году место 
проведения соревнований изменилось: 
наши друзья, многолетние участники 
бёрдинга - СОГБУДО «Детстко-юно-
шеский центр туризма, краеведения 
и спорта» - любезно предоставили свою 
площадку, где в шаговой доступности 
находится озеро Дубровенское, частный 
сектор (птицы зимой тянутся к жилью 
человека), а также примыкающий к ней 
сосновый лес - памятник природы регио-
нального значения «Красный Бор».

Несмотря на непростые погодные усло-
вия – сильный порывистый ветер и снег с 
дождём -  соревнования собрали большое 
число участников: зарегистрировалось 54 
человека из 12 команд из города Смолен-
ска и из Москвы. В конкурентной борьбе 
победила команда «Atomic energy», высту-
пающая за Смоленский филиал АО «Ато-
мЭнергоСбыт». Второе место заняла ко-
манда «Феникс», представляющая МБОУ 
СОШ № 1, г. Рудня. Почетное третье ме-
сто разделили опытные команды «Зоркий 
сокол» (СОГБУДО «Детско-юношеский 
центр туризма, краеведения и спорта») и 
победители осенний соревнований в По-
озерье из г. Химки Московской области 
- «Пернатый дозор». Всего участниками 
было сфотографировано 22 вида птиц, 
и это вполне достойный результат для 
зимнего времени. Также хотелось бы от-
метить команды «220 вольт» и «Стрижи», 
сфотографировавшие наиболее интерес-
ные с научной точки зрения виды птиц: 
трехпалого и среднего пестрого дятлов. 

Надо сказать, что в этом году коман-
да - лидер соревнований вышла на новый 
уровень – бёрдеры из филиала «АтомЭ-
нергоСбыт» Смоленск (команда «Atomic 
energy») приняли участие в соревнованиях 
на Кубок Столицы по бёрдингу «Весна 
– 2022». Впервые команда из Смоленской 
области участвовала в соревнованиях на 
кубок Столицы, причём показала достой-

ные результаты. Турнир проводился 16 
апреля на территории природно-историче-
ского парка «Царицыно». Организатором 
весеннего этапа соревнований по спор-
тивной орнитологии было ГПБУ «Мо-
сприрода» совместно с Государственным 
музеем-заповедником «Царицыно» и Не-
коммерческим партнерством содействия 
развитию орнитологии «Птицы и Люди».

7 марта на трассе Биатлонного ком-
плекса «Чайка» состоялся спортивный 
забег «Лыжня Поозерья - 2022», собрав-
шая под своим крылом как профессио-
нальных спортсменов, так и любителей 
спорта всех возрастов - всего более 90 
участников! Этот задорный весенний за-
бег был посвящен Международному жен-
скому дню 8 марта.

С поздравлением представительницам 
прекрасной половины человечества и на-
путственным словом к участникам забега 
выступил директор ФГБУ «Националь-
ный парк Смоленское Поозерье» Алек-
сандр Семенович Кочергин, который 
пожелал лыжникам спортивного рвения 
и победы, а также сам принял участие в 
гонке.

В соревнованиях приняли участие жи-
тели поселка Пржевальское и города Де-
мидова, жители Духовщинского района и 
города Смоленска. Кроме трех основных 
призовых мест в этом году были предус-
мотрены специальные призы: самые бы-
стрые лыжники на дистанциях 2022 м.  и 
4044 м. получили кубки от национально 
парка «Смоленское Поозерье», а самая 
юная участница возрастом 1 год и семь 
месяцев была награждена кубком «Самый 
юный лыжник»!

Продолжилась череда массовых меро-
приятий 2022 года очередными соревнова-
ниями по «птичингу» - 7 мая на террито-
рии экологического центра «Бакланово» 
были проведены весенние соревнования 
по спортивной орнитологии «Весенний 
кубок Поозерья - 2022». Мероприятие 
было отмечено сразу несколькими собы-
тиями: приездом директора Некоммерче-
ского партнерства содействия развитию 
орнитологии «Птицы и люди» Юлии 
Витальевны Гореловой с коллегами - 
бердерами из Тверской области, а также 
весьма опытным составом участников, 
многократными победителями и призера-
ми столичных и смоленских бердингов. 

В серьезной борьбе первое место доста-
лось команде «Бекас-Бекас». Серебря-
ным финалистом стала команда «Феникс» 
из города Рудни. Третье место впервые 
завоевали представители Национально-
го парка, благодаря командной работе с 
опытными бердерами из г. Западная Дви-
на. Всего участниками было сфотографи-
ровано 49 видов птиц.

29 мая на площадке возле экологи-
ческого центра Бакланово, на берегу 
живописного озера Баклановское со-
стоялся IV Аистиный фестиваль. Это 
радостное событие объединило множе-
ство друзей и гостей парка. В программе 
фестиваля были выступления творческих 
коллективов, мастер-классы, подвижные 
игры, познавательные викторины, фото-
выставки и многое другое.

О том, что спасение аистов - дело не-
простое, часто очень самоотверженное, 
а также о счастливых историях спасения 
птиц рассказал Андрей Григорьев - во-
лонтер Дома белого аиста, которым ру-
ководит известный орнитолог, кандидат 
биологических наук Марина Васильевна 
Сиденко.

Украсили программу фестиваля высту-
пления ребят из творческих объединений 
«Реченька», «Калинка» Дома детского 
творчества посёлка Пржевальское, 
участников вокального ансамбля «Сап-
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23 шо» Пржевальского Городского дома 
культуры, а так же мини–спектакль 
по сказке Г.Х.Андерсена, показанный 
юными актерами из Слободского театра 
«Конь в пальто».

О жизни аистов в дикой природе по-
сетители узнали, благодаря представлен-
ным на фотовыставках работам замеча-
тельных фотографов: Геннадия Дубино 
и Ольги Митрофановой.

На проводимых сотрудниками пар-
ка мастер-классах все желающие мог-
ли своими руками сделать сувенир на 
«аистиную тему», также тематические 
сувениры можно было приобрести на 
небольшой ярмарке, расположенной на 
площадке фестиваля.

В финале мероприятия состоялось 
награждение победителей программы 
«Хранители аистиных гнезд», реали-
зуемой национальным парком «Смолен-
ское Поозерье» совместно со Станцией 
юннатов города Смоленска, а участники 
и победители интеллектуальной викто-
рины об аистах тоже были отмечены по-
дарками и сувенирами.

В середине лета, 16 июля в Смолен-
ском Поозерье после значительного 
перерыва прошёл очередной военно-
патриотический фестиваль «Слобода 
партизанская», посвященный 81-й го-
довщине со дня первого боя партизан 
на Смоленской земле во время Вели-
кой Отечественной войны. 

Открытие фестиваля состоялось на 
площади перед Городским домом куль-
туры посёлка Пржевальское, с привет-
ственным словом выступили директор 
национального парка «Смоленское По-
озерье» Кочергин А.С., заместитель 
Главы муниципального образования 
«Демидовский район Смоленское обла-
сти» Крапивина Т.Н. и директор Прже-
вальской средней школы Турбаев С.М.

После торжественного шествия возле 
памятного знака первому бою Слобод-
ских партизан состоялся митинг «Никто 
не забыт, ничто не забыто!». В митинге 
приняли участие Глава администрации 
МО «Пржевальское городское поселе-
ние» Гоголинский И.А., председатель 
Смоленской областной организации 
Общероссийского профессионального 
союза военнослужащих Бочкарев А.С., 
протоирей Димитрий (Копейчиков), на-
стоятель Храма Вознесения Господня в 
пос. Пржевальское.

Юный житель посёлка Пржевальское, 
учащийся 2-го класса Пржевальской 
средней школы Макар Тимофеев про-
чёл стихотворение «Нашим дедам по-
свящается», после чего состоялось воз-
ложение цветов к памятнику.

После митинга перед гостями высту-
пил Смоленский исторический театр 
реконструкции «Порубежье», показав 
зрелищное представление -  реконструк-
цию первого партизанского боя. Гости 
сумели воочию увидеть – как всё это 
было 81 год назад, впечатления остались 
незабываемые, можно было увидеть в 
динамике и звуке и подготовку партизан 
к засаде, и действия разведчиков, и уста-
новку командира, и огневой контакт, и 
работу снайпера, и захват трофеев в виде 
пушки, и, конечно же, рукопашную.

По окончании спектакля под откры-
тым небом перед сценой на Ярмарочной 
площади торжественно был зажжён пар-
тизанский костёр. Со словами, посвя-
щёнными этой традиции и партизанско-
му движению на Смоленщине, к гостям 
обратились Военный комиссар Демидов-
ского района Чернышёв А.А. и научный 
сотрудник Музея партизанской славы 
пос. Пржевальское Деменков И.В.

Смолян и гостей порадовали концерт-
ной программой, полевой кухней, ма-
стер-классами и ярмаркой изделий на-
родных промыслов.

Также для всех желающих была ор-
ганизована работа интерактивных пло-
щадок – призовой тир «За Родину», 
«Внеаренный Лазертаг». Помимо этого, 
в программе фестиваля были органи-
зованы фотовыставки с фотографиями 
наших земляков, принимавших участие 
в боевых действиях в Слободе в годы 
ВОВ; выставка военных находок (сол-
датские каски, штыки, патроны, гранаты 
времен ВОВ) поискового отряда «Па-
триот»
А.В. Корнеева; выставка литературы, 
посвященной Великой отечественной 
войне и партизанскому движению на 
Смоленщине. В Музее партизанской сла-
вы были проведены для всех желающих 
бесплатные тематические экскурсии 
«Партизанскими тропами», «Первый 
бой 16 июля 1941 года».

Фестиваль прошел массово, гости дели-
лись яркими впечатлениями о зрелищном 
воплощении первого партизанского боя. 
На мероприятии присутствовало более 
500 человек, как взрослых, так и детей.

В последние выходные августа, пе-
ред самым началом нового учебного 
года, 27 августа, в Аптекарском саду 
было не только жарко, но и весело – 
Зубр Ярослав отмечал День Рожде-
ния - гостей собралось много, но ме-
ста и развлечений хватило всем. 

Разноцветные батуты, мастер-классы 
и викторины, игрушки и попкорн, кон-
курсы, хороводы, флэш-мобы, музыка, 
карусель и вкусняшки от наших друзей 

«Кукарелук», а в центре всего этого – 
именинник, вокруг которого проходило 
весёлое действо под руководством клоу-
на Тотошки. 

Зубра пришла поздравить его «подру-
га» - Лошадь Пржевальского, потом «по-
терялся» её подарок – хвост! – правда, 
быстро нашёлся, но интрига была соз-
дана... Ну и, конечно же, поздравляли 
зубра многочисленные гости – дети и 
взрослые, было подарено несчётное ко-
личество подарков и высказано много 
добрых пожеланий имениннику!

Столько посетителей единовременно 
Тропа босых не принимала никогда, да и 
Музей камня распахнул свои двери для 
посетителей в этот праздничный день 
совершенно безвозмездно.

В финале праздника всех гостей и име-
нинника – зубра Ярика - ждало валяние 
в стогу душистого сена, скошенного на 
территории Аптекарского сада, и чаепи-
тие со знаменитым тортом «Сапшо».

Отдельная благодарность была выска-
зана в адрес «зубриных благотворите-
лей». Не секрет, что каждый желающий 
может помочь национальному парку в 
благородном деле восстановления по-
пуляции зубров, возможностей много, и 
есть те, кто с удовольствием вкладывает 
свою посильную лепту в ежедневную 
жизнь лесных исполинов – помогает 
финансово, кормами, предоставлением 
техники для заготовки кормов и иными 
способами. На празднике присутствовал 
один из наших самых главных благотво-
рителей – Евгений Викторович Гит-
лин – давний друг национального парка 
«Смоленское Поозерье» и постоянный 
спонсор. В торжественной обстановке 
ему были вручены Сертификат благотво-
рителя и памятный подарок.

А впереди нас с вами ждут не менее 
яркие, увлекательные, значимые со-
бытия, которые будут проводиться 
на территории национального парка 
«Смоленское Поозерье». Осенью прой-
дёт военно-исторический фестиваль 
«Смоленское Порубежье», очередные 
соревнования  по спортивной орни-
тологии, а там и зима не за горами!

Ренконструкция первого партизанского боя в Слободе

День рождения Зубра

Чествование благотворителей


